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PALABRAS DE LA

ALCALDESA
Estimados vecinos:

Compartir con ustedes el balance de lo realizado por la Municipalidad en 2007, es sin lugar a dudas una oportunidad 
de transparencia y rendición de cuentas para todos. Sin embargo, este año tiene una característica especial, es la última 
Cuenta Pública de la gestión realizada en mi calidad de Alcaldesa en esta comuna que tanto he aprendido a querer.

Aún recuerdo la realidad de Lo Barnechea el año 1994, cuando comencé mi primer período a cargo del municipio. Era 
una comuna con características rurales, sin el equipamiento mínimo necesario, con calles de tierra y graves problemas 
de accesibilidad, un gran número de familias en situación de pobreza y carencias en los ámbitos de vivienda, educación, 
salud, deporte, cultura, etc. 

Por otra parte, algunos sectores de La Dehesa comenzaban a experimentar un crecimiento explosivo, el cual nos obligaba 
a preparar el territorio y la normativa para la llegada de los nuevos vecinos. Una cordillera majestuosa nos esperaba 
para su desarrollo. El desafío era enorme. Había que planificar una verdadera ciudad que respondiera a las expectativas 
y necesidades del conjunto de los vecinos. En definitiva, teníamos que hacerlo todo y no contábamos con los recursos 
necesarios para ello.

El camino fue arduo y complejo, de una responsabilidad enorme, pero el apoyo de la comunidad, el trabajo decidido de 
nuestros Concejos Municipales y funcionarios y la cooperación del Gobierno Central y la empresa privada, nos permiten 
hoy, con satisfacción y orgullo, ver una comuna consolidada, con un gran potencial para seguir avanzando, que puede 
enfrentar el futuro con mucha esperanza y optimismo.

Es así como en estos 15 años de gestión mejoramos los índices de pobreza. En 1994 el 20% de la población de la comuna 
se encontraba en esta situación, actualmente la cifra no supera el 8%. Hemos edificado 1.846 soluciones habitacionales 
definitivas, de una calidad, tamaño y con un entorno –cuentan con infraestructura necesaria para educación, salud, 
deporte, recreación y áreas verdes -muy superior al de muchos de los proyectos de vivienda realizados en nuestro país.

Asimismo, construimos un Centro de Salud que, además de ofrecer atención primaria completa y un servicio de urgencia, 
incluye muchas de las especialidades médicas de la atención secundaria. Paralelamente, tenemos un Centro Odontológico 
Escolar pionero en nuestro país, que junto con mejorar notoriamente la prevención, ha permitido que un mayor número de 
niños posea una salud bucal adecuada.   

Todos estos proyectos han posibilitado que los beneficiarios del servicio de salud crecieran desde 19 mil a 34 mil a la 
fecha. Digo con gran orgullo que nuestro servicio de salud ha sido elegido como el mejor a nivel regional por varios años 
consecutivos, lo que nos ha significado ser reconocidos por el gobierno central como la comuna que ofrece en el país la 
mejor calidad de atención.

Respecto del desarrollo deportivo, se inauguraron múltiples complejos deportivos en diferentes sectores. Recientemente, 
se construyeron tres canchas de fútbol, de las cuales dos poseen pasto sintético, graderías e iluminación. También, desde 
hace algunos años disfrutamos de una hermosa medialuna que ha hecho posible el fortalecimiento y fomento de las 
tradiciones más arraigadas de nuestra comunidad. Además, gracias a la incorporación de gimnasios en los establecimientos 
educacionales, hemos abarcado más disciplinas en espacios seguros y protegidos para nuestros alumnos. Asimismo, hemos 
creado mejores instancias para estimular actividades deportivas como el tenis, ski, rodeo, mountain bike, montañismo, 
karate, ciclismo, atletismo, y escalada deportiva, etc. Así, hemos abierto oportunidades para los niños y jóvenes más 
vulnerables, que a través de la práctica de sus deportes preferidos, han logrado cumplir el sueño de competir a todo 
nivel.

En el ámbito urbano, nuestra primera prioridad fue la aprobación de un nuevo plan regulador comunal que reconociera y 
resolviera la vocación residencial y turística de la comuna, su topografía accidentada y sus problemas de accesibilidad y 
vialidad. 

Cada una de estas problemáticas las hemos ido resolviendo con creatividad y mucho trabajo. Hoy contamos con un plan 
regulador acorde a nuestras necesidades, que ha dado una solución efectiva a la mayoría de los problemas viales y de 
accesibilidad, especialmente a aquellos más urgentes. De esta manera, hemos ido paliando el crecimiento explosivo del 
parque automotriz que ha producido la llegada de nuevos vecinos. En este contexto, estamos próximos a la aprobación 
definitiva de nuestro nuevo plan regulador cordillera.

Para alcanzar nuestras metas recurrimos al sector privado, creando la primera Corporación de Desarrollo Vial de nuestro 
país, que nos ha permitido implementar un ambicioso plan de obras viales. Gracias a esta iniciativa construimos el puente 
de La Dehesa, que junto al ensanche y mejoramiento de Avenida Las Condes y Avenida La Dehesa, nos ayudó a consolidar 
un nuevo acceso para los residentes de la comuna. También levantamos un puente sobre el estero Las Hualtatas, que 
mejoró el eje de Avenida José Alcalde Délano y disminuyó el tiempo de traslado de muchos vecinos.

El mismo efecto positivo han tenido las segundas pistas de Avenida Los Trapenses, Padre Alfredo Arteaga y El Rodeo y la 
mejora de vías en El Arrayán, el Pueblo y el Centro Cordillera.

A lo anterior se suma la construcción y mantención de más de 810.000 metros cuadrados de áreas verdes, las que 
crecieron un ciento por ciento entre 1994 y 2008. 

Sin embargo, los desafíos siguen siendo muchos. Por eso, debemos continuar con el mejoramiento de los cruces y ensanches 
de calles y avenidas, y terminar la red vial transversal que descongestionará las vías estructurantes. Tenemos que finalizar 
las gestiones iniciadas para concesionar la Ruta G-21 y construir un túnel que facilitará la salida de los vecinos desde Los 
Trapenses hacia la Costanera Norte. Además, es necesario hacer realidad la prolongación de esta autopista hasta Avenida 
Padre Alfredo Arteaga, lo que incluye levantar un puente sobre el río Mapocho que unirá El Pueblo con Avenida Las Condes. 
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Estamos hablando de dos nuevos accesos a la comuna que se sumarán a los ya existentes, potenciando y mejorando los 
tiempos de desplazamiento entre diversos sectores.

En materia de seguridad, se entregó a Carabineros de Chile una de las comisarías más modernas del país, se aumentó la 
dotación y los equipos móviles. En tanto, se acondicionaron las dependencias necesarias para que Investigaciones de Chile 
pusiera en marcha la Brigada de Investigación Criminal de Lo Barnechea.

Durante estos años, pusimos a disposición de la comunidad 13 vehículos de Seguridad Ciudadana que han patrullado 
las calles de Lo Barnechea, brindando a nuestros vecinos un servicio de primer nivel. Además, creamos un sistema de 
televigilancia que en su primera etapa consideró la instalación de 11 cámaras en puntos estratégicos de la comuna, 
personal especialmente capacitado y una central de operaciones que han permitido supervisar y abarcar aquellos sectores 
más vulnerables. Asimismo, mejoramos la iluminación de los espacios públicos. Todas iniciativas que nos han posibilitado 
disminuir ostensiblemente los índices de delincuencia.

No obstante, la lucha contra la delincuencia está lejos de estar ganada. Es preciso continuar trabajando con Carabineros 
e Investigaciones y contar con el compromiso y participación activa de todos los vecinos. 

Llamo a las autoridades de nuestro Gobierno y, especialmente, a los tribunales de justicia, a realizar una labor más efectiva 
que garantice la tranquilidad y seguridad que nuestras familias se merecen. No es conveniente que la seguridad pública 
siga teniendo como principal actor ejecutor a los alcaldes y municipios del país.

En cultura, creamos la Corporación Cultural -hoy conocida como COBA- donde hemos desarrollado innumerables proyectos 
de gran impacto social, que han hecho que nuestros vecinos se acerquen tanto a las tradiciones propias de la comuna 
como a expresiones de la cultura universal. 

A su vez, por medio de alianzas estratégicas y convenios de hermandad con otros países, hemos traspasado las fronteras 
de nuestra comuna y país. Hemos establecido acuerdos con organismos gubernamentales, embajadas, organizaciones 
culturales, universidades, asociaciones gremiales y empresas para potenciar en conjunto iniciativas en distintos ámbitos 
comunales, nacionales e internacionales, destinadas a audiencias infantiles, juveniles, adultas y de la tercera edad. 

Actualmente, nos encontramos en proceso de consolidación de un nuevo centro cultural con el cual fortaleceremos aún 
más los espacios de cultura y tradición.

En educación hemos trabajado muy fuerte para mejorar la calidad e infraestructura. Con este fin construimos tres nuevos 
colegios y dos jardines infantiles, que nada tienen que envidiar a los establecimientos privados. También, levantaremos 
un nuevo colegio diferencial, un hogar de niños para menores que sufren maltrato intrafamiliar, un nuevo edificio para el 
Centro Lector y un centro de salud mental y de orientación familiar. 

En fin, son tantos los proyectos y programas que se han implementado en estos años, que no podemos nombrarlos a 
todos. Pero tengo la convicción más que absoluta de que cada uno de ellos ha permitido que Lo Barnechea se transforme 
en un lugar donde todos quieren vivir y donde muchos desean trabajar, pues su gente, la belleza de su entorno y su 
potencial futuro nos han transformado en uno de los sectores más privilegiados de Santiago.

En lo personal, un hito que marcó mi gestión fue sin lugar a dudas la defensa de la vida de los que no tienen voz. Me 
opuse tenazmente a la distribución de la denominada píldora del día después por sus posibles efectos abortivos y por el 
interés oculto del Gobierno por establecer una política de salud reproductiva contraria a la Constitución de la República, 
que establece claramente el derecho y el respeto a la vida de los que están por nacer.

Gracias a Dios, las medidas que se han adoptado en esta materia nos han dado la razón, ya que el fallo definitivo del 
Tribunal Constitucional ha prohibido su distribución en el sistema público del país.

Queridos vecinos, para mí y estoy segura que para Chile, esto es un paso importantísimo. En el mundo, sólo Ecuador, 

Filipinas, Uganda y Costa Rica tienen este tipo de normativas que defienden la vida desde la concepción. Pero hay una 
gran diferencia con la realidad local, pues en todas esas naciones es el Gobierno el que prohíbe la utilización de cualquier 
método anticonceptivo que implique riesgos de aborto. En Chile, a pesar de las posibles consecuencias y contraindicaciones 
de la píldora, el actual Gobierno insiste en promover su distribución. Han sido los ciudadanos, parlamentarios, familias, 
jóvenes y adultos quienes han exigido la prevalencia del derecho a la vida y han luchado con fuerza para que se prohibiera 
su entrega de manera indiscriminada.

En estos momentos de mucha emoción y recuerdos, no podemos olvidar tantos  proyectos que están próximos a concretarse 
y que son de suma importancia para continuar con el desarrollo y progreso que necesitamos.

En el plano social ya obtuvimos los subsidios habitacionales y la aprobación de la primera etapa del Proyecto Bicentenario, 
que contempla la construcción de 770 nuevas viviendas sociales, que permitirán erradicar definitivamente la TOTALIDAD 
de los campamentos que hoy existen en la comuna. El sueño debe hacerse realidad ahora. 

No es posible que a comienzos del siglo XXI, Lo Barnechea continúe mostrando una de las caras más duras de la 
desigualdad entre los chilenos. Nuestra comuna debe enfrentar el problema de cientos de familias que viven como 
allegados y que año a año van en aumento. 

Creo que existen muchos desafíos pendientes. Será tarea de quienes nos sucedan llevarlas a cabo con dedicación y 
profesionalismo. De antemano, y humildemente, comprometo mi absoluta cooperación y ayuda para que sean concretados 
exitosamente.

Como Alcaldesa me quedan por delante ocho meses de gestión, y hoy, una vez más, renuevo mi compromiso con todos 
los vecinos de la comuna, en especial con aquellos más vulnerables. Para ello, llevaré adelante hasta el último día los 
proyectos e iniciativas contempladas en el plan de inversión y en el presupuesto 2008. Lucharé hasta el final por mejorar 
la administración municipal, para lograr una atención más cálida y eficiente, para conseguir una real participación de 
nuestros vecinos y para cumplir con la misión que hace 15 años me confiaron.

Estos meses demandarán el doble de esfuerzo, entusiasmo y creatividad. No olvidaremos los ejes fundamentales de 
nuestra gestión, que son la probidad, la calidad y la solidaridad, los que me han permitido siempre mirar de frente y en 
forma tranquila a todos aquellos que han confiado en mí para dirigir el municipio y hacer de Lo Barnechea un mejor lugar 
para vivir.

Finalmente, quiero agradecer a todos quienes han colaborado con la gestión realizada, en especial al Concejo Municipal, 
a cada uno de los Concejales por su entrega generosa, compromiso y dedicación. A todos y cada uno de los funcionarios 
municipales por su motivación permanente, vocación,  profesionalismo y cariño, ya que sin el aporte que cada uno realiza 
en sus áreas de desempeño, ninguno de nuestros sueños serían posibles. Al Gobierno central y la empresa privada por 
el apoyo y solidaridad. A nuestros dirigentes vecinales por su constante trabajo social, cooperación, compañía y amistad. 
A nuestros vecinos, que pusieron en nuestras manos sus propios sueños y creyeron que con su participación activa 
podríamos hacerlos realidad.

Agradezco especialmente a mis hijos y a mi familia, que durante todos estos años ha sabido entender, valorar y apoyar 
mi vocación de servicio y el enorme anhelo de esta madre, que en muchas ocasiones no ha podido estar presente. Les 
agradezco desde lo más profundo de mi corazón todo el amor que me han entregado día a día.

Finalmente, quiero agradecer a Dios por haberme brindado la fortaleza, templanza y fe necesarias para seguir este camino 
de servicio público a quienes más lo necesitan.

Con todo cariño, 

MARTA EHLERS BUSTAMANTE
A L C A L D E S A 

MUNICIPALIDAD DE LO BARENCHEA
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El concejo municipal

El Concejo Municipal de Lo Barnechea celebra cada semana sesiones ordinarias. Además, se reúne de manera extraordinaria 
cuando surgen materias que requieren ser tratadas con urgencia. 

Durante 2007 se realizaron 44 sesiones ordinarias y nueve extraordinarias, en las que se adoptaron 193 acuerdos, la 
mayoría de ellos relacionadas con la ejecución del presupuesto municipal y con la satisfacción de las necesidades de la 
comunidad local. 

Mensaje de los Concejales

En 2007 el querido concejal, Dr. Leopoldo Stuardo L., dejó el concejo. En reconocimiento a su labor, se le pidió especialmente 
que entregara su balance de tantos años de trabajo.

Dr. LEOPOLDO STUARDO LUENGO  

Me han pedido que escriba algo para el resumen de la cuenta pública 
de la Sra. Alcaldesa para el año 2007, unas líneas que expresen ideas, 
situaciones, inquietudes y esperanzas, ¿de un año?. Difícil tarea que 
una hoja de papel pueda contener todo esto, pues la tentación sería 
grande, de entregar a ustedes un informe de gestión de mis cuatro 
períodos como concejal, comprendidos entre 1992 y noviembre 
2007, la no despreciable cantidad de 15 años, tareas asumidas 
desde la elección del primer concejo municipal. Por lo tanto, dejo a 
la alcaldesa resumir su gestión del año y queriendo ser breve, simple 
y sincero, resumir en tres reflexiones los 15 años de vida pública 
que terminaron con mi renuncia al cargo de concejal en noviembre, 
como consecuencia de haber ganado el concurso llamado por el 
concejo de Alta Administración Pública, como Director del Hospital 
de Peñaflor, que es un cargo de dedicación exclusiva según la ley.

Por lo tanto, esta frase tan altisonante que me estoy despidiendo de 
la vida pública no es tan así, pues sigo desde el ámbito de la salud en 
esta situación de seguir en la vida pública, que no es nada más que así 
como nos miran de afuera hacia adentro, nos hace mirar a nosotros 
que llevamos esa vida hacia adentro hacia fuera. Entonces, ¿qué he 
visto al mirar desde mi interioridad el mundo que me rodeaba?

Lo primero fue que vi nacer a Lo Barnechea como comuna, que por su extensión territorial podía ser un país o una 
región. Desde este observatorio en todos estos años he visto sucederse un sinnúmero de fenómenos humanos y también 
fenómenos de la naturaleza, períodos de lluvias y nevadas abundantes, cambios en el panorama que los habitantes de 
Lo Barnechea han presentado, esta ciudadanía recién comenzó a incorporarse y ser participativa, las juntas de vecinos 
lentamente han ido tomando algún grado de actividad, lo que ha permitido actualmente una extensa red de participación 
ciudadana, desde los adultos mayores hasta las actividades deportivas.

Una segunda reflexión apunta que por mi condición política durante estos 15 años he pertenecido a la minoría del concejo, 
pero mi accionar ha demostrado que mi contribución al desarrollo de nuestra comuna no ha sido de oposición ni de 
obstrucción, sino que he buscado siempre los caminos para darle a Lo Barnechea el mejor gobierno comunal posible.

Consecuentemente con esta posición, el contenido de mi gestión apuntó siempre a proyectar una comuna al siglo XXI 
y creo que de alguna manera lo hemos conseguido al ir avanzando en tener una comuna en que se ha ido ganando en 
calidad de vida, la que empieza a ser realidad. 

Finalmente, una apreciación del rol de concejal. Creo que no existe dentro del Servicio Público un escalón tan silencioso, 
pero a la vez tan próximo a la gente, como es el de concejal municipal. Para mi vocación de servicio ha sido un privilegio 
haber estado estos 15 años tratando de hacer un gobierno comunal exitoso, independiente del devenir político, pero a la 
vez agradezco a todos los que me permitieron estar en el concejo, a mi partido político que me auspició y a todos mis 
electores que confiaron que era yo quien los podía representar en nuestra Municipalidad.

Por eso, citando a León Blum, termino con su frase: “Creo que tengo esperanza”, en relación a nuestra comuna y con respecto 
a mi futuro me quedo con lo que escribió algún día Willy Brandt: “Ninguna cosa llega sola. Y sólo pocas cosas duran”.

Hasta siempre.

SOL LETELIER GONZÁLEZ

Es particularmente difícil esta cuenta, considerando que es mi 
último periodo como concejal de esta querida comuna.

Tomé la decisión de no repostularme, pues considero que dos 
periodos son suficientes para desarrollar proyectos y trabajar 
con verdadera dedicación. Es importante dejar paso a gente 
joven y con ideas renovadoras.

Lo Barnechea es una comuna maravillosa. Es un pequeño Chile, 
llena de encanto, lugares y gente maravillosa.

Estoy orgullosa de todos estos años dedicados al 
engrandecimiento de mi comuna. No recuerdo una sola vez en 
estos ocho años en los que no haya sentido alegría al llegar 
a los concejos de los días martes. Y si bien no siempre las 
cosas se daban como uno quería, debido a la diversidad de los 
integrantes, siempre estuvimos de acuerdo en privilegiar el bien 
de la comuna y sus habitantes.

Espero que este periodo sea recordado como uno de gran 
crecimiento para Lo Barnechea, un tiempo de muchas 
realizaciones y sueños cumplidos.
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En lo personal, mis grandes satisfacciones han sido el desarrollo de las viviendas sociales, la creación de colegios y la 
mantención e incremento de nuestras tradiciones huasas.

Lejos, lo mejor de Lo Barnechea es su gente. Personas cálidas, trabajadoras, solidarias e inteligentes, que se han insertado 
en la comuna, convirtiéndola en un lugar para vivir y en el cual todos y cada uno de nosotros nos sentimos enormemente 
orgullosos de ser barnecheínos.

Por ultimo, un gran agradecimiento a la gran calidad humana del personal municipal y a la alcaldesa y su equipo, sin el cual 
no habríamos podido llevar a cabo todos estos proyectos.

SEBASTIÁN TORREALBA ALVARADO

Parece mentira, pero ya nos queda sólo un año de trabajo. Algunos se 
podrán alegrar, otros entristecer, pero nosotros, los concejales, creo 
que sentiremos un poco la nostalgia del último año. Cada cosa que 
aprobamos, rechazamos o discutimos tiene una carga emotiva muy 
fuerte y, al mismo tiempo, un profesionalismo que cualquier concejo 
del país lo quisiera. Este es un año político, de elecciones y cada una 
de nuestras intervenciones ha sido igual de objetiva y consensuada, 
como el primer concejo del año 2004. Por esto es que como concejo 
queremos despedirnos de la mejor manera, logrando los objetivos 
planteados y superando las expectativas de nuestros vecinos que más 
nos necesitan.

En la cuenta anterior hice ver algunos problemas que debíamos 
solucionar durante 2007. El aspecto vial, la delincuencia, el deporte, la 
seguridad, las viviendas sociales y la conservación de las tradiciones 
eran las líneas claras que marcamos como concejo y creo que en su 
mayoría las cumplimos.

En cuanto al tema vial nos centramos en Avenida José Alcalde 
Délano. En una primera instancia con soluciones modernas, pero muy 
invasivas para nuestros vecinos. Cumplimos, llegamos a una solución 
consensuada y eficiente, en donde demostramos que la participación 
de los vecinos es muy importante para llegar a buenos términos.

En cuanto a la delincuencia, consolidamos un soñado cuartel de Investigaciones y durante el verano bajamos a cero los robos en casas 
deshabitadas.

Deporte es sinónimo de vitalidad y vida en familia. Durante este año concluimos el sueño de tantos futbolistas, entregándoles 
un centro deportivo de primer nivel con una inversión de $350.000.000. Motivo de fiesta.

Nuestro gran proyecto, radicar los campamentos de Lo Barnechea, avanza en forma lenta pero segura, con muchos 
problemas de por medio, pero con un equipo multidisciplinario muy fuerte y comprometido, lo que nos llena de orgullo. 
Esperamos a fin de 2008 concluir en obra todo el trabajo burocrático realizado durante 2007.

Durante el año recién pasado, relacionado a nuestras tradiciones más profundas, comenzamos un proyecto de recuperación 
del pueblo, el cual comenzará este año con un nuevo centro lector y un centro cívico, que le devolverá el carácter tradicional 
a la zona.

Esperamos que este último año esté lleno de satisfacciones y buenas noticias para nuestros vecinos. Lo urbano, el deporte, 
las viviendas sociales y las tradiciones serán los ejes que alinearán este último tiempo de gestión.

Nos queda un año, soñamos con poder cumplir todas nuestras metas 
y terminar exitosamente la primera parte de la historia de la Ilustre 
Municipalidad de Lo Barnechea.

ADRIANA OVALLE LETELIER 

Cae la tarde en Lo Barnechea y mis sentimientos son encontrados: 
siento alegría de haber servido a esta comuna lo que mejor he podido 
y siento tristeza por la etapa que se cumple.

Cuando asumí como concejal el año 2004, mis sentimientos eran 
de susto y también de esperanza, de tener la capacidad de aportar 
un grano de arena por esta comuna que me vio crecer y formar mi 
familia.

Siento el deber cumplido, aunque mis expectativas eran más altas. 
Nuestro trabajo es pequeño y lento, pero siento que si lo hacemos con 
respeto, generosidad y pensando en el bien común, algo aportamos 
a la comunidad.

Ojala que los que vengan no pierdan el norte de lo que significa el 
servicio público: servir a los demás y no pensar en uno mismo.

Quiero agradecer a todos los que hicieron posible mi trabajo, el cariño de tantos vecinos que me animaban a seguir cada 
día, a mi familia por su apoyo y, por sobre todo, a Dios, que siempre está a mi lado guiando mi trabajo.

No sé si estaré en el próximo concejo, pero si es así, trataré de consolidar lo ya logrado, pensando siempre en alcanzar 
nuestro sueño: que Lo Barnechea sea la mejor comuna de Chile. Muchas gracias.

FELIPE RODRÍGUEZ LABBÉ

Antes de comenzar mi exposición quiero agradecer a todos los 
vecinos que me acompañaron en estos cuatro años de gestión 
y a todos los funcionarios municipales, quienes con su trabajo 
profesional contribuyen al desarrollo de esta comuna.

Como concejal de Lo Barnechea -en este último periodo -he 
trabajado con más entusiasmo, reforzando mi compromiso para 
ejercer mi cargo. El que me ha llenado de satisfacciones por la 
relación que he logrado con la comunidad. Son los vecinos quienes 
me han permitido -a través de su experiencia -retroalimentarme 
para ejercer mi labor. 

Mi primer periodo fue de aprendizaje, donde tuve que informarme 
de los temas municipales, muchos de ellos nuevos para mí. Pero 
luego conocí en terreno los problemas que afectaban a nuestros 
vecinos y traté de canalizar sus demandas e intereses  a través 
del municipio.

Este año fue de intensa actividad, sobre todo en lo que se refiere 
a desarrollo vial, social, seguridad ciudadana y educación. Sin 
embargo, a pesar de los logros alcanzados, tenemos una deuda 
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pendiente con los adultos mayores. Ellos desean, al igual que el resto de los habitantes, caminar cómodos y tranquilos 
por las calles. Que nuestros espacios urbanos sean agradables, visibles y amables. Desean barrios motivadores para su 
quehacer cotidiano.

También, es necesario establecer redes de solidaridad que permitan una mejor conversación entre todos, es decir, mejorar 
y renovar las formas de participación del municipio hacia los vecinos y de ellos hacia el municipio.

En tema vivienda es una gran deuda con nuestros vecinos. Me cuesta creer que en este periodo no se haya podido 
construir una sola solución habitacional. Por lo tanto, es indispensable, ante este tremendo fracaso, estudiar los motivos 
que nos llevaron a este resultado.

Hoy puedo decir con honestidad y orgullo, que me siento satisfecho por la labor desempeñada como concejal, a pesar de 
las dificultades que he tenido para cumplir con el compromiso tomado con la comunidad. Una vez más, agradezco el apoyo 
de todos los vecinos que me dieron la oportunidad de construir y trabajar por esta hermosa comuna.

Es de esperar que la próxima administración siga trabajando por el desarrollo humano y social de la comunidad y que 
se cumpla el sueño de hacer de Lo Barnechea una comuna más digna para que todos quienes vivimos en ella podamos 
tener un futuro mejor.

Es importante un trabajo centrado en los aspectos sociales, en la recuperación de los espacios públicos y el difícil combate 
contra la delincuencia y la droga. En definitiva, una comuna para todos y con todos, con espacios para los niños y jóvenes, 
para el adulto mayor y la familia, donde la inversión se traduzca en la erradicación de los campamentos, en mayor 
desarrollo vial, en soluciones habitacionales para los allegados y donde la salud sea prioritaria y la educación de calidad.

GABRIEL TUPPER YÁÑEZ

Se inicia el cuarto año de mi primer período como concejal de la 
comuna de Lo Barnechea. Este tiempo ha pasado rápido, pero no ha 
sido en vano; la experiencia de pasar de ser un habitante de la comuna 
a una autoridad, ha sido una responsabilidad totalmente gratificante 
que me ha permitido, durante este tiempo, tener la oportunidad de 
conocer aún más la realidad de la comuna, su gente, sus problemas, 
desafíos y logros, lo cual es importante para cualquier ciudadano.

Consciente de ello, he tomado desde el primer día, la responsabilidad 
que me ha sido delegada por los habitantes de Lo Barnechea. Con 
total dedicación, intentando día a día cumplir mis propias expectativas 
del cargo y las de todas las personas que confiaron en mí.
 
Particularmente, durante estos años, he luchado por hacer realidad el 
lema de nuestra comuna, “Comuna Familia”. 

El tener una responsabilidad pública es una decisión que se toma 
en familia, ya que muchas veces involucra sacrificio de tiempo y 
espacios familiares importantes, por lo cual agradezco el hecho de 
que  mi señora e hijas me hayan acompañado y apoyado en todas 

las actividades que el cargo involucra. Puedo felizmente decir que mi labor como concejal ha sido un trabajo familiar, 
pues en conjunto con ella he asistido a juntas de vecinos, del club del adulto mayor, a las celebraciones de Fiestas Patrias, 
Cuasimodo, Navidad, campañas solidarias, etc. Todas ocasiones que han sido un regalo para mis hijas, quienes han podido 
acercarse desde temprana edad a la vocación de servicio y a la apertura a nuevas realidades, sintiéndose desde pequeñas 
parte de esta gran comunidad que es Lo Barnechea.

En segundo lugar, me refiero como familia a los funcionarios que trabajan en la municipalidad, a quienes agradezco y 
reconozco su gran vocación de servicio, su disposición a ayudar y escuchar. Aprovecho esta oportunidad para agradecer, 
particularmente a quienes asistieron y respondieron con total dedicación a todas las solicitudes que llegaban hacia mi 
persona por parte de los vecinos. 

En tercer lugar, he podido conocer las particulares figuras y agrupaciones sociales que trabajan ardua y silenciosamente 
para que el lugar donde habitamos y crecen nuestros hijos sea mejor. Es por ello que me refiero con el calificativo de 
familia para designar a todas las organizaciones que están integradas por personas de carne y hueso y que trabajan 
silenciosa y desinteresadamente por el bien de toda la comunidad. como son las juntas de vecinos, clubes deportivos, 
centros de madres, unión comunal, clubes de huasos, colegios y clubes de adulto mayor, cuyos miembros se ayudan 
mutuamente en pos de mejorar sus condiciones de vida y resolver problemas cotidianos como la seguridad, asistencia 
en casos de emergencia, limpieza, promoción de estilos de vida saludables y mejores condiciones en general. Quisiera en 
esta ocasión agradecer la gran ayuda que prestan a las autoridades y funcionarios para la organización, comunicación y 
resolución  de todo tipo de situaciones. Sin ellos no sería posible resolverlas y llevarlas a cabo.

Han sido ya casi cuatro años que aún no tengo certeza si se extenderán, pero sí tengo la convicción de que esta experiencia 
ha marcado mi vida personal y profesional. Sin embargo, en caso de no continuar como autoridad de la comuna seguiré 
siendo parte activa de ella, aportando con todo lo que sea necesario para concluir las tareas y desafíos pendientes que 
harán que Lo Barnechea sea cada día más un espacio que refleje las aspiraciones de cada uno de nosotros. 

NICOLÁS CAMUS LAVÍN

Desde que asumí este cargo, mi trabajo se ha dirigido a representar a los sectores más desposeídos de la población de Lo 
Barnechea. Creo firmemente que se puede cambiar la realidad social de esta comuna para así llegar a la disminución de 
los problemas que se generan por la extrema desigualdad social que existe. Entre ellos se encuentra la delincuencia.
 

Tengo la convicción de que el cargo de concejal, aparte de su rol 
fiscalizador, es muy importante, pues tiene por objeto ser un nexo 
entre la comunidad y la autoridad alcaldicia y su equipo de trabajo, 
y así contribuir a fortalecer la comunicación y confianza entre los 
vecinos y todo el aparato municipal. Esto es posible a través de 
un trabajo conjunto y permanente que agrupe a la alcaldesa y su 
equipo, a los concejales, juntas de vecinos y demás organizaciones 
intermedias sobre las cuales se estructura la sociedad. Claramente 
lo anterior genera una mutua retroalimentación entre la comunidad 
y sus autoridades, permitiéndole a estas últimas tener un cabal 
conocimiento de la realidad comunal y así realizar en conjunto las 
tareas que los ciudadanos le encomienden a sus representantes, 
apuntando principalmente a satisfacer las necesidades de la comuna, 
sobre todo de los más desposeídos. 
 
Desde mi perspectiva creo que de esta forma se podrá cumplir 
con uno de los objetivos primordiales de los gobiernos locales: 
“satisfacer las necesidades de la comunidad local y asegurar 
su participación en el progreso económico, social y cultural de la 
comuna”. Justamente como lo establece el articulo 1º, inciso 2º, de 
la ley orgánica constitucional de municipalidades. Pero para esto es 
necesario, entre otras cosas, mantener los equilibrios sociales dentro 
de nuestra comunidad, focalizando nuestros esfuerzos en las áreas 
de mayor impacto social, como lo son educación, salud y vivienda, 
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requerimientos básicos para el desarrollo de los vecinos. Mi idea es lograr en conjunto con la autoridad alcaldicia una 
educación, salud y vivienda digna y de calidad para todos. 

Por otro lado, es indispensable que los problemas los afrontemos todos los vecinos, sin restar a nadie en esta tarea. Por 
esto apelo a la conciencia de los vecinos más acomodados, para con que ellos y con todos demos la noble batalla de 
erradicar los vestigios de injusticia social aún presentes en la comuna. Llamo a todos los actores sociales comunales, sean 
éstos juntas de vecinos, organizaciones deportivas, centros culturales, empresarios pequeños, medianos y grandes, y, en 
general, a todo los vecinos, a contribuir al desarrollo integral de todos y cada uno de los habitantes de Lo Barnechea. 
    
Por ultimo, quiero agregar que en este concejo he conocido gente muy valiosa y humana. Ejemplo de ello es la concejala 
Adriana Ovalle. Con ella, a pesar de que tenemos diferencias de visión respecto de la estructura sociopolítica y económica 
que debe tener nuestro país, muchas veces hemos encontrado puntos convergentes para mejorar la calidad de vida de 
los más desposeídos.

También, quiero reconocer la importante labor que desarrollan los honorables funcionarios municipales, que han ayudado a 
que mi trabajo se desarrolle de forma más expedita, permitiéndome dar respuestas satisfactorias a los vecinos que vienen 
a la Municipalidad a requerir nuestra cooperación. Hago una expresa mención a todos los que trabajan en la Secretaría 
Municipal, quienes son de extrema importancia para nosotros los concejales.

Concejo Económico y Social Comunal (CESCO)

El Concejo Económico y Social Comunal de Lo Barnechea es un órgano asesor de la municipalidad compuesto por 
representantes de organizaciones comunitarias. Su objetivo es que participen en actividades relevantes para el progreso 
económico, social y cultural de la comuna.

Durante 2006 el concejo fue renovado de acuerdo al nuevo reglamento de funcionamiento del CESCO. Desde ese 
momento el municipio ha procurado su funcionamiento, entregándole la información necesaria para que tenga una 
efectiva actuación.

En una primera etapa el principal interés del CESCO fue conocer el trabajo de las distintas direcciones y servicios que se 
ofrecen a la comunidad. Esto le dio la oportunidad de consultar y entregar su opinión. También, estudió y aportó al proceso 
de aprobación del presupuesto municipal 2008.

Otorgamiento de personalidades jurídicas

En 2007 se constituyó una nueva junta de vecinos en la comuna y ocho organizaciones funcionales de distinto tipo: 
deportivas, adultos mayores, vivienda, etc.

Oficina de información municipal 

En un esfuerzo por mejorar la comunicación con la comunidad, la Secretaría Municipal puso a disposición del público, a 
través de la Oficina de Partes, la mayor cantidad de información relacionada con ordenanzas, reglamentos, tablas, actas 
y acuerdos del Concejo Municipal.

COMUNA

URBANA
Corporación de Desarrollo Vial (CORPVIAL)

La CORPVIAL es una entidad privada sin fines de lucro, formada por agentes privados (loteadores e inmobiliarios) y la 
Municipalidad con la misión de dar una respuesta eficiente y armónica a los problemas viales que afectan a la comuna 
de Lo Barnechea.

Para el período 2008-2012 definió un plan de obras para mejoras viales y urbanísticas por un valor de US$11.300.000, que 
beneficiarán a toda la comuna, especialmente a sus 32.000 automovilistas. Estos recursos se obtuvieron de donaciones, 
aportes privados y fondos municipales.

Consciente de que Lo Barnechea cuenta con un entorno privilegiado, el municipio ha tenido como prioridad 
la limpieza y mantención de las áreas verdes y la consolidación de una vialidad eficiente.

TERCER PLAN DE OBRAS VIALES 2007-2012                                                            

Nº NOMBRE DEL PROYECTO DESCRIPCIÓN DE OBRA COSTO TENTATIVO FINANCIAN ESTADO A LA FECHA 

1

Unión de Av. Pie 
Andino entre La 
Dehesa y Las 
Hualtatas.

Construcción de 
dos pistas para dar 
continuidad a Av. Pie 
Andino. 

UF. 60.000 CORPVIAL.
Definir con privado cesión de 
terrenos.
Definir con SEREMI el trazado.

2
Nuevo puente Camino 
Real.

UF. 21.294 SOCOVESA. Obra ejecutada.

3
Conexión Av. Paseo 
Pie Andino con Av. La 
Dehesa.

  UF. 9.002
Inmobiliaria La 
Dehesa.

Obra ejecutada.

4
Pie Andino entre El 
Chin y Parque del Sol.

Construcción de 
dos pistas para dar 
continuidad a la Av.
Pie Andino.

En estudio. 
Inmobiliaria El 
Chin y Parque del 
Sol.

Definición con SEREMI respecto 
del trazado.
Definición entre inmobiliarias 
sobre enlace.

5

Mejoramiento de 
semáforo cruce El Golf 
de Manquehue con 
Los Trapenses. 

Conformación de tercera 
pista.
Colocación de semáforo.
Demarcación. 
Paisajismo.

UF. 7.000
Inmobiliaria Los 
Bravos.

Llamado a cotización a 
empresas.

6
Tercera pista poniente 
de Av. Los Trapenses.

Construcción de tercera 
pista traslado de servicios.

UF.  27.000

Colegio Santiago 
Collage,
Fundación
Los Bravos e
Inmobiliaria 
Manquehue.

Definición con privado sobre 
cesión. 
Definición con el municipio 
sobre el perfil.
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7
Tercera pista poniente 
de Av. José Alcalde 
Délano. 

Construcción de tercera 
pista norponiente, 
cambio de servicios, 
reprogramación del 
semáforo, conformación 
de área verde e 
instalación de alumbrado 
público. 

UF.  27.000

Aportes de 
CORPVIAL, 
existentes por 
devoluciones.

Obra ejecutada.

8

Cruce Av. Los 
Trapenses con José 
Alcalde Délano a 
desnivel. En este 
momento se estudian 
tres alternativas. 

Cruce a desnivel de Los 
Trapenses con José 
Alcalde Délano.

UF. 80.000

Colegio Santiago 
Collage,
Fundación
Los Bravos, 
Inmobiliaria 
Manquehue y
Costanera Norte. 

Definir la solución.
Concordar líneas y cesiones 
tanto con el municipio como 
con privados.

Eliminar arco corto 
y mejorar el diseño 
geométrico.
Cambio de servicios. 
Cambio de semáforo.

UF.  33.000

Colegio Santiago 
Collage,
Fundación
Los Bravos e 
Inmobiliaria 
Manquehue.

Diseño geométrico.

Desnivel de Los Trapenses
para conectar a futuro 
túnel.

UF. 80.000 Costanera Norte. En estudio.

9

Colegio Médico, 
mejoramiento de 
Av. La Dehesa con 
Camino Central.

Normalizar el perfil de Av. 
La Dehesa en el cruce de 
La Dehesa con Camino 
Central.

En estudio.

10
Cruce La Dehesa con 
El Rodeo.

Tres pistas por lado y una 
vereda peatonal por La 
Dehesa.

UF.  60.000

D&S,
Cencosud e
ING. En elaboración plano de cesión.

11
Ensanche de la Av. La 
Dehesa lado oriente.

Conformación de tercera 
pista entre Malbec y 
término de Costanera 
Norte, incluye ensanche 
sobre estero.
Vereda peatonal desde la 
esquina de Malbec hasta 
Padre Alfredo Arteaga.
Cambio de servicios.
Iluminación peatonal.
Nuevo semáforo en 
Malbec con Padre Alfredo 
Arteaga. 

UF.  28.000
Inmobiliaria Aguas 
Claras.

Proyectos en etapa de 
aprobación en SERVIU y 
Dirección General de Aguas.

12
Ensanche de la Av. La 
Dehesa lado poniente.

Conformación de tercera 
pista desde el canal El 
Gabino hasta empalme de 
Costanera Norte.
Proyecto de ingeniería 
de tramo canal a calle El 
Tranque.
Cambio de servicios. 

UF.  25.000

Inmobiliaria 
Almagro e
Inmobiliaria 
Nueva La Dehesa.

Proyectos en elaboración para 
ser ingresados al SERVIU y 
Dirección General de Aguas.
Aprobación de SEREMI de 
Transportes.

13 Puente El Tranque.

Continuidad de calle El 
Tranque con puente de 
por medio con dos pistas 
por sentido 

En estudio.

14
Conexión El Radal 
entre Raúl Labbé y 
Robles.

Conexión dos pistas por 
sentido para calle El Radal. 

UF. 10.000
Inmobiliaria 
Almagro.

Anteproyecto existente.
Acuerdo con vecinos.
Pendiente cesión de terreno.

15
Cruce El Huinganal 
con La Laguna.

Mejoramiento acceso y 
salida de La Laguna con 
dos pistas por sentido. 
Instalación de semáforo.
Cambio de servicios.

UF.  21.000 Parque del Sol.

Primera etapa terminada. 
Falta completar segunda etapa 
de normalización giro hacia La 
Laguna esquina surooriente.

16
Cruce El Huinganal 
con El Rodeo.

Normalización del cruce 
a perfil oficial de Padre 
Alfredo Arteaga con dos 
pistas por sentido.

U.F 48.000
Parque del Sol.
Enaco.

En etapa de ejecución con  
cambio de servicios.

17
Semáforo en el cruce 
de El Gabino con 
Padre Alfredo Arteaga.

Asociado a obra Av. La 
Dehesa tercera pista.

UF. 1.000 
Inmobiliaria Aguas 
Claras.

Se ejecuta este año.

18
Boulevard Calle Lo 
Barnechea.

Mejoramiento de 
iluminación, jardines, 
cambio de contenedores 
de basuras y escaños y 
tratamiento de arbolado 
urbano.

En estudio.
Municipalidad de 
Lo Barnechea.

En estudio.

19
Nuevo puente San 
Enrique. 

Arreglar puente. 
Remodelación de la 
Plaza San Enrique 
con estacionamientos 
subterráneos.

En estudio. Valle Escondido. En estudio.

20

Proyectos Costanera 
Norte.
Ampliación a Padre 
Alfredo Arteaga.

Construcción de nuevo 
puente Padre Alfredo 
Arteaga.  
Unión a San José de la 
Sierra. 

En estudio.

Costanera Norte,
MOP y
Municipalidad de 
Lo Barnechea.

Definición de iniciativa de 
interés público del MOP.
Oferta de compra de terreno 
para traslado de familias.

21
Prolongación 
Costanera Norte hasta 
Padre Alfredo Arteaga.

Unión de Padre Alfredo 
Arteaga con camino San 
José por medio de un 
puente.

En estudio.

Costanera Norte,
MOP y
Municipalidad de 
Lo Barnechea.

Oferta para traslado de 
pobladores de Las Lomas 2.

22
Tercera etapa eje Las 
Condes.

Tres pistas por sentido.
Solución para bajada de 
Farellones a desnivel.

UF. 120.000

Ski La Parva,
Municipalidad de 
Las Condes y
Municipalidad de 
Lo Barnechea.

Coordinar con Municipio de Las 
Condes la
definición de la solución.

23

Prolongación de 
Los Trapenses sur y 
conexión a Costanera 
Norte.

Solución de conectividad 
mediante un túnel.

En estudio.

Fuente: CORPVIAL.
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Comisión pueblo de Lo Barnechea

Esta comisión, integrada por diversas unidades municipales, tiene como propósitos fortalecer y consolidar el pueblo de Lo 
Barnechea, asegurando la calidad de vida de sus habitantes, protegiendo su patrimonio cultural, respetando su historia y 
tradiciones y promoviendo su desarrollo en forma sustentable.

Para esto se realizó un diagnóstico de la situación actual de la zona, el que dio origen a una serie de iniciativas que 
permitirán en un corto plazo cumplir con los objetivos trazados. Éstas son:
• Mejoramiento de la iluminación peatonal en los ejes principales. 
• Mejoramiento de calzadas y aceras.
• Recuperación de los espacios públicos.
• Mejoramiento de las plazas.
• 1.200 nuevos contenedores.
• Modernización de la seguridad. 
• Modificación de la ordenanza de derechos municipales: 
prohibición del comercio ambulante y definición de 
limitantes a giros por modificación del PRC.
• Fiscalización interdepartamentos.
• Estudio de rediseño y gestión de tránsito. 
• Catastro de vehículos abandonados para remate.
• Captura y retiro de perros callejeros y vagos.

Estas propuestas complementarán los proyectos actualmente en desarrollo:  recuperación de la Plaza Santa Rosa, 
ampliaciones al Centro Lector, Casa de la Familia, Colegio Diferencial y mejoramiento de la calle Lo Barnechea (mobiliario 
urbano e iluminación).

Gestión de tránsito   

Las medidas de mitigación desarrolladas por proyectos inmobiliarios se tradujeron en dos nuevos semáforos y el rediseño 
y modificación de cuatro intersecciones semaforizadas, incluyendo un sistema de control dinámico denominado Scoot.

Nuevos semáforos
- Av. Camino Los Trapenses esquina Pedro Lira Urquieta. Obra realizada por el Mall Los Trapenses. 
Monto: $40.000.000.
- Av. Raúl Labbé esquina Padre Alfredo Arteaga. Obra realizada por el proyecto Valle de La Dehesa. 
Monto: $45.000.000.

Rediseño de intersecciones
- Rediseño e instalación de Scoot en Av. La Dehesa esquina El Gabino, rediseño en Av. La Dehesa esquina Comandante 
Malbec. 
Obras realizadas por el Mall Portal de la Dehesa. Monto: $140.000.000. 
- Rediseño e instalación de Scoot en Av. La Dehesa esquina Monseñor Escribá de Balaguer, rediseño en Av. La Dehesa 
esquina Av. Raúl Labbé.
Obras realizadas por Costanera Norte. Monto: $30.000.000.

Por su parte, la Municipalidad destinó $54.340.000 a la mantención de 23 cruces semaforizados, $120.00.000 a la 
mantención de señalización vial y $11.000.00 a estudios de tránsito.

La Dirección de Tránsito otorgó 10.256 licencias de conducir que significaron ingresos por $141.726.000. En tanto, los 
34.947 permisos de circulación aportaron a las arcas municipales $3.851.197.000. 

Gestión de obras municipales

- Se emitieron 156 permisos para la edificación de 981 viviendas. 
- Se efectuaron 276 recepciones finales de 862 viviendas. 
- Se aprobaron permisos para:
 99 obras menores.
 Ocho urbanizaciones.
 271 modificaciones a proyectos.
 Un loteo. 
 26 anteproyectos.
 Dos anteproyectos de urbanización. 
 Dos condominios tipo B32. 
 32 fusiones. 
 15 modificaciones a loteos.
 18 subdivisiones.

Jóvenes construyen una pirca en Yerba Loca.

Obra de ensanche en Av. La Dehesa con Pie Andino.

Limpieza de Cauces.

M u n i c i p a l i d a d  d e  L o  B a r n e c h e a
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- Se llevaron a cabo 146 regularizaciones por la ley del mono. 
- Se realizaron 31 recepciones de urbanización. 
- Se invirtieron $165.645.336 en limpieza de colectores de aguas lluvias y $31.350.776 en limpieza de cauces y riveras, 
además de $451.579.597 en obras de pavimentación.

Aseo e higiene ambiental

- Se retiraron 51.331.540 toneladas de residuos sólidos a un costo de $3.471.196.058.
- Se invirtieron $39.693.912 en limpieza de pozos negros, control de plagas y vacunación antirrábica. 
- Se hizo la mantención de 935.100.89 metros cuadrados de áreas verdes por un monto de $1.681.055.753.

Cordillera  

Durante 2007 la Municipalidad asumió la administración del Santuario de la Naturaleza de Yerba Loca, un hermoso valle 
de 11.575 hectáreas. De las 20.000 personas que lo visitaron, un 12% hizo uso de las entradas gratuitas que se destinaron 
a colegios municipales, adultos mayores y discapacitados. El recinto generó ingresos por $24.573.000.

Además, se apoyó a un conjunto de investigaciones científicas de universidades nacionales e internacionales que estudiaron 
el patrimonio natural y cultural del santuario.

Autores Universidades Temática

Jorge Quense
Inst. de Geografía 
PUC
U. Grenoble

Monitoreo de estaciones meteorológicas. 
Cambio Climático.

Marcela Márquez
Michel Sallaberry

U. de Chile
Variación de atributos morfológicos y capacidad de dispersión en 
postmetamórficos de Bufo spinulosus: aproximaciones naturales y 
manipulativas en sistemas de pozas temporales.

Ángela Sierra U. de Concepción
Mortalidad de plántulas en Los Andes de Chile Central: importancia de 
los mecanismos de existencia del congelamiento, sus cambios con el 
estado de desarrollo y su interacción.

Dr. Lohengrin Cavieres 
U. de Concepción
FONDECYT

Cambio climático global en ambientes de alta montaña: consecuencias 
del aumento de la temperatura sobre el reclutamiento, desempeño 
fotosintético e importancia de las interacciones positivas en Los Andes 
de Chile central

Loreto Merino
INIA CABI UK
Fundación Darwin 

Conservación y uso de hongos y nemátodos entomopatógenos nativos 
de Chile.

Claudia Cádiz U. I. SEK Carta arqueológica de Lo Barnechea, programa PALB.

H. Niemeyer
Alejandra Troncoso

U. de Chile
Estudio de la biología reproductiva e interacciones del quintral del molle 
(Tristerix verticillatus) que crece sobre distintos hospederos.

Cristóbal Peña UNAB
Estudio del potencial ecoturístico de la zona de uso intensivo de Villa 
Paulina para el Sendero de Chile. 

Rosanna Ginocchio C.I.MM
Importancia de los depósitos cupríferos neógenos de Los Andes de 
Chile central en la distribución espacial de la flora altoandina (33ºS).

Asimismo, se realizaron trabajos de mejora de los senderos de Villa Paulina, remarcando senderos y huellas erosionadas.

Se implementó un programa piloto de voluntariado ambiental encargado de limpiar, apoyar a los guardaparques y construir 
pircas, en el que ya ha participado más de un centenar de jóvenes, tanto chilenos como extranjeros. 

En colaboración con el Colegio Farellones se realizó el Primer Encuentro de Orquestas Juveniles, con la participación de 
un centenar de músicos de diferentes agrupaciones de la región.

Durante la temporada de invierno más de 128.000 vehículos subieron al Centro Cordillera.

Ruta G-21

La Dirección de Vialidad del Ministerio de Obras Públicas y la División Los Bronces de Anglo American Sur S. A. financiarán 
en 2008 mejoras a la Ruta G-21 que lleva a Farellones.

El Ministerio de Obras Públicas limpiará el camino y construirá soleras y veredas en los primeros 12 kilómetros. 

Por su parte, la minera pondrá en funcionamiento:
- Un pórtico informativo sobre la ruta, el que se ubicará en Av. Las Condes camino a Farellones. 
- Un centro de control de tránsito y de asistenta al viajero, que se encontrará en el retén de Carabineros de La Ermita.
- Una brigada móvil para asistir a los usuarios en casos de urgencia, la que estará equipada con dos motos, una 
camioneta 4x4, una pala y herramientas para rescate básico. 

Modificación del plan regulador comunal de Lo Barnechea

La Municipalidad de Lo Barnechea, ante la necesidad de incorporar el área urbana del Centro Cordillera -conformada por 
los sectores de Farellones, La Parva, El Colorado y Valle Nevado -a la regulación urbana comunal, elaboró una propuesta 
de modificación de su instrumento de planificación. El objetivo fue definir las condiciones territoriales que permitieran a 
la zona lograr un desarrollo armónico y sostenible. 

Para llevar a cabo esta tarea, en primera instancia, se recogieron las observaciones de los organismos y organizaciones 
comunitarias y empresariales de cada una de las localidades. Posteriormente, por solicitud expresa de los vecinos, se 
recibieron sus consultas. Las peticiones fueron revisadas una a una por el Concejo Municipal, acogiéndose la casi totalidad 
de ellas. A cada vecino se le enviaron los acuerdos que dieron respuesta a sus inquietudes.

De igual forma, el concejo incorporó a la propuesta de modificación todas las observaciones emitidas por los servicios 
técnicos respectivos, tales como el Seremi de Vivienda y Urbanismo, el Seremi de Transportes y Telecomunicaciones y la 
CONAMA, entre otros.

Finalmente, se ajustaron los planos y el proyecto ingresó a los organismos técnicos competentes. Se espera que el Plan 
Regulador Comunal de Lo Barnechea esté aprobado a fines de 2008. 

Fuente: Administración Municipal

El Cerro Colorado. Imagen gentileza del Sr. Gustavo Latorre.
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Debido a las urgentes necesidades de la comunidad más desposeída de Lo Barnechea, la Municipalidad orientó gran parte 
de sus esfuerzos en mejorar su calidad de vida. Para ello, generó condiciones que apoyaran a las personas en su desarrollo 
personal, las estimularan a valorar el amor protector de la familia y crearan oportunidades para los niños, jóvenes y adultos 
mayores de la comuna.

COMUNA

SOLIDARIA
Asistencia social 

Con un presupuesto cercano a los $110.000.000, 
el Departamento de Acción y Asistencia Social 
perteneciente a la Dirección de Desarrollo 
Comunitario, atiende semanalmente a cerca de 200 
personas provenientes de los sectores de más bajos 
ingresos de la comuna. 

Durante 2007 concurrieron 8.300 personas, de las 
cuales 2.200 recibieron ayudas materiales por un 
monto equivalente a $ 119.920.000.

Jardines infantiles

La Municipalidad destinó $16.254.000 a los 
honorarios de los profesionales que trabajan en los 
jardines infantiles Teresa de Calcuta y Los Enanitos, 
y a la realización de actividades recreativas para los 
menores de dichos establecimientos. Asimismo, invirtió 
$19.719.000 en infraestructura, mantención básica y 
pago de servicios. 

Beca municipal para estudios superiores

Se otorgaron 11 becas para cursar estudios superiores 
a estudiantes sin recursos económicos para hacerlo. 
El presupuesto 2007 destinado a este ítem fue de 
$9.415.800.

Organizaciones comunitarias

El fondo de desarrollo vecinal (FONDEVE) en su versión 
2007 entregó $21.771.000 a 13 proyectos destinados a 
la construcción y reparación de sedes de organizaciones 
comunitarias y a la adquisición de equipamiento.

Además, utilizó $13.000.000 en la compra de 5.500 
juguetes que dieron en Navidad alegría a niños de 
escasos recursos. 

También, destinó $12.963.000 a actividades que 
estimularon la asociatividad de los vecinos, mediante 
la capacitación a dirigentes y talleres a grupos 
organizados.

Radicación de campamentos

La gran tarea de radicar los 
campamentos de Lo Barnechea ha 
sido un proceso  progresivo que la 
Municipalidad inició en 1995 tras la 
firma de un convenio con la Fundación 
San José de la Dehesa y el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo. 

El reto de entregar viviendas dignas a 
los habitantes de la comuna comenzó a 
materializarse con el proyecto Ermita de 
San Antonio. Un programa innovador que 
levantó las soluciones habitacionales en 
el mismo lugar en que se encontraban 
emplazados los asentamientos precarios 
de Quinchamalí y San Antonio. De esta 
manera, se evitó la formación de nuevos 
campamentos en dichos terrenos y el 
desarraigo de los beneficiados. 

El programa social se desarrolló en 
tres etapas. En 1998 se entregaron 
414 viviendas, en 2000, 495 y en 
2005, 386. La iniciativa, que contó 
con la participación del sector público 
y privado, construyó casas de 59 
metros cuadrados y departamentos 
de 47 y 45 metros cuadrados, más 
un equipamiento compuesto por 
un parque, un jardín infantil, sedes 
comunitarias, multicanchas y una plaza 
dura para el desarrollo de actividades.

Proyecto Bicentenario etapa I

El compromiso asumido por la 
Municipalidad de radicar la totalidad 
de los campamentos de la comuna 
podrá concretarse gracias al Proyecto 
Bicentenario, que tiene como objetivo 
eliminar los asentamientos precarios 

aún existentes en los sectores: 
Transitorio, Juan Pablo II  y Las Lomas 
I y II. El plan tendrá un costo estimado 
de UF 100.000 y beneficiará a 600 
personas aproximadamente.

La primera etapa de este proyecto se 
inició en noviembre de 2007 cuando 
fueron presentados al Serviu los 
antecedentes sociales de las familias 
favorecidas. Un mes después la entidad 
pública dio su aprobación.  

Las nuevas soluciones habitacionales 
-casas de 64 metros cuadrados con su 
respectivo equipamiento comunitario- 
se emplazarán en el terreno continuo 
a la tercera etapa de Ermita de San 
Antonio. Las 150 viviendas contempladas 
en la primera fase, se destinarán a las 
familias residentes en los campamentos 
Transitorio y Juan Pablo II. 

Actividad Beneficiarios

Capacitación de dirigentes: 
seminario del deporte.

Cien dirigentes de clubes 
deportivos.

Talleres para grupos 
organizados.

Organizaciones de San 
Enrique, Villa Cerro 18 y Villa 
El Rodeo.

Apoyo en la realización de 
actividades comunitarias.

Más de cien iniciativas 
comunitarias.

Elaboración del boletín 
deportivo.

Todas las organizaciones 
deportivas de la comuna.

Celebración del día del 
dirigente comunitario.

Participaron 80 dirigentes.

Vista de la comuna desde el Cerro 18.

Vecinas en capacitación.

Jardín infantil Los Enanitos.

Primer seminario del deporte.

Talleres y Capacitación

Fuente: DIDECO
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Proyecto en ejecución
Nombre del proyecto Junta de vecinos Los Trapenses.

Ubicación Camino Los Trapenses Oriente s/n.

Tamaño 58 metros cuadrados.

Costo estimado $24.679.219.

Objetivo
El proyecto se emplaza en la avenida principal del sector de Los Trapenses. Reemplazará el 
contenedor que anteriormente cumplía tal función. La nueva sede estará compuesta de dos 
oficinas, un espacio de reuniones, un baño y una bodega.  

Beneficiarios Vecinos de Los Trapenses.

Proyecto en ejecución
Nombre del proyecto Junta de vecinos Cerro 18 norte.

Ubicación Plaza Los Manzanos (Cerro 18 Norte).

Tamaño 95 metros cuadrados.

Costo estimado $36.840.020.

Objetivo
El proyecto pretende recuperar el espacio de la antigua sede social, actualmente ocupado por 
el CECOF. La sede consta de dos baños, una oficina, una bodega y un espacio multifuncional 
de 70 metros cuadrados.

Beneficiarios Vecinos del Cerro 18 norte.

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Junta de vecinos Corral Quemado.

Ubicación Bifurcación entre Camino a Farellones (G-21) y Camino a Minera Los Bronces.

Tamaño 56,5 metros cuadrados.

Costo estimado $11.471.600.

Objetivo

El proyecto pretende construir un espacio destinado a albergar a los vecinos de Corral 
Quemado para satisfacer las necesidades informativas de la zona. Con este fin se  reutilizará 
un módulo prefabricado de propiedad municipal y se redistribuirá su interior para cumplir con 
las exigencias programáticas.

Beneficiarios Vecinos de Corral Quemado.

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Junta de vecinos Monseñor Escrivá de Balaguer.

Ubicación Monseñor Escrivá de Balaguer s/n.

Tamaño 56,5 metros cuadrados.

Costo estimado $14.281.600.

Objetivo
El proyecto pretende construir un espacio destinado a satisfacer las necesidades de los 
vecinos. Se reutilizará un módulo prefabricado de propiedad municipal y se redistribuirá su 
interior para cumplir con las exigencias programáticas.

Beneficiarios Vecinos de Monseñor Escrivá de Balaguer.

Adulto mayor

Durante 2007 el programa del adulto mayor realizó diversas actividades, tanto de capacitación como de recreación, las 
que otorgaron a sus beneficiarios la posibilidad de compartir, aprender y mantenerse activos en esta etapa de sus vidas.

En el ámbito de la capacitación, se dictaron ocho talleres –que 
significaron una inversión de $8.500.000 –para todos los socios de 
clubes de adultos mayores de la comuna (aproximadamente 500). 
Asimismo, se les entregó atención podológica entre mayo y diciembre, 
que alcanzó los $2.100.000.

En octubre se celebró en el Estadio San Jorge el día del adulto mayor 
con un almuerzo al cual fueron 600 personas. Para la ocasión se 
destinaron  $7.000.000.

Con un paseo al Resort Rosa Agustina de Olmué, se cerraron las 
actividades del año. Esta actividad tuvo un costo de $ 9.000.000 y 
asistieron 600 personas.

Fuente: SECPLAN

Proyecto sede de la junta de vecinos Los Trapenses.

Alcaldesa Sra. Marta Ehlers en la celebración del día del adulto mayor.
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Deportes

Las actividades que se efectuaron en los recintos deportivos municipales beneficiaron a miembros de la comunidad de 
todas las edades.

Talleres Beneficiarios
Gimnasia adulto mayor Años Dorados 3.317
Gimnasia entretenida Club Alborada 1.887
Prevención de riesgo cardiovascular
 y obesidad

591

Escuela municipal Kempo Karate 2.619
Aerobox 1.509
Selección de básquetbol comunal 1.281
Psicomotricidad infantil 2.699
Escuela de fútbol municipal 3.092
Escuela de Karate Do 2.893
Escuela de voleibol 1.103
Escuela de básquetbol 1.192
Jornadas deportivas 1.840
Acondicionamiento físico 2.913
Gimnasia entretenida 3.317
Escuela polideportiva 1.458
Natación 7.680

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Remodelación Complejo Deportivo Raúl Labbé.

Ubicación Camino Las Lomas Nº13.541.

Tamaño
Dos canchas de pasto sintético de 8.600 metros cuadrados  y nuevos camarines de 80 
metros cuadrados  Además se construirá un área verde.de una hectárea.

Costo estimado $496.000.000.

Objetivo
Aumentar la capacidad de las canchas de fútbol y generar un lugar de encuentro y 
recreación para los habitantes de la comuna.

Beneficiarios 1.500 usuarios directos.

Cultura

La Dirección de Desarrollo Comunitario organizó una serie de actividades culturales.

Actividad Beneficiarios

Programa banda escolar de Lo Barnechea. 40 niños y jóvenes.

Programa de desarrollo del folclor. 150 niños, jóvenes y adultos.

Campeonato de Cueca. 450 niños, jóvenes y adultos.

Segunda fase del campeonato de cueca. 450 niños, jóvenes y adultos. 

Función especial de cine. 820 niños, jóvenes, adultos y adultos mayores.

Constitución de “Cultural de Desarrollo 
de las Tradiciones Chilenas”. 350 personas.

Celebración del 10º aniversario de la 
Agrupación de Amigos del Folclor Bajo Las Alas del Cóndor. 450 personas.

Celebración del 15º aniversario de la Asociación Gremial Nacional de 
Poetas Populares y Payadores de Chile. 350 personas.

Celebración tradicional del día del niño. 2.000 vecinos.

Celebración de Fiestas Patrias. 2.000 vecinos.

Apoyo al movimiento cultural Lo Barnechea. 30 niños y jóvenes de escasos recursos.

Celebración comunal de la Navidad. 4.000 vecinos.

Evento musical en apoyo a la Teletón. 2.000 vecinos.

Corporación Cultural de Lo Barnechea (COBA)

El COBA desarrolla proyectos culturales que valorizan la cultura, invitando a la participación de todos los sectores de la 
sociedad y respetando la diversidad de ideas presentes en ella.

El trabajo de la corporación comprende tres líneas de acción: 

• Línea de acción social: efectúa labores de integración y prevención de drogas y delincuencia por medio de actividades 
culturales.
• Línea de intercambio de ideas: reconoce en las comunicaciones y el intercambio de información una manera para 
profundizar su impacto. 
• Línea de desarrollo de audiencias y de las artes: rescata tradiciones para preservar el pasado, enriquecer el presente e 
impulsar el futuro. 

Actividades del COBA durante 2007

Línea de acción social. 1028 participantes

Orquestas COBA: Juvenil de Lo Barnechea 
e Infantil de Farellones.

Cursos y actividades para la unión comunal.

Canto popular.

Ballet COBA (Luz Carola Ossa).

Coro COBA.

Visitas a museos COBA.

Fuente: SECPLAN

Fuente: DIDECO

Fuente: COBA

Nuevos camarines del complejo deportivo Raúl Labbé.

Canchas de pasto sintético del complejo deportivo Raúl Labbé.

Orquesta de Farellones.

Fuente: DIDECO

M u n i c i p a l i d a d  d e  L o  B a r n e c h e a
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Línea de intercambio de ideas. 652 participantes

VII torneo de debates.

Cursos: pintura para niños, pintura para jóvenes y 

adultos, guitarra popular y clásica, papel reciclado y 

cocina chilena renovada.

Tertulias de ópera.

Tertulias de actualidad.

Seminario de actualidad junto a la 

Universidad Adolfo Ibáñez.

Tertulia temática: Celebrando a Frida Kahlo.

Encuentro con Guadalupe Rivera.

Ciclo de conferencias Mentes Brillantes.

Gran final del Torneo Debates en Inglés Mineduc del 

programa Inglés Abre Puertas.

Proyecto en desarrollo

Nombre del proyecto
Desarrollo programa arquitectónico Centro Cultural Comuna de Lo Barnechea.

Ubicación
Av. El Rodeo Nº 13566 y Nº 13.600, Loteo Parque El Huinganal (Plano de Loteo 
L-595-A).

Tamaño Aproximadamente 3.704 metros cuadrados.

Costo estimado $2.350.000.000.

Objetivo
Generar un nuevo equipamiento para albergar los recintos del Centro Cultural de Lo 
Barnechea.

Beneficiarios
Toda la comunidad de Lo Barnechea. Además, permitirá generar redes culturales, tanto 
en la comuna como fuera de ella.

Línea de desarrollo de audiencias y de las artes. 7.510 asistentes

Día de la danza.

Concierto lírico de Ángela Marambio.

Lanzamiento y exposición del libro “El espíritu del lugar”.

Exposición fotográfica Andina del Sur.

Primer concierto de música popular de Verónica Villarroel.

Lanzamiento del libro de fotografía de Cristóbal Correa Montalva.

Charla didáctica de arte: Conociendo a Diego Rivera.

Concierto de Navidad.

Casa de la Juventud 

Cada una de las acciones de la Casa de 
la Juventud busca orientar a los jóvenes 
con posturas claras y definidas que 
les permitan enfrentar problemáticas 
como la droga y el alcoholismo. Durante 
2007 se invirtieron $102.548.385 en 
los diversos programas.

a) Capacitación y entretención 
para los jóvenes 

El programa Capacitación Laboral 
y Talleres Recreativos de la Casa 
de la Juventud da a los jóvenes la 
oportunidad de utilizar su tiempo libre 
en un ambiente sano. Para lograr este 
objetivo existen variados talleres de 
capacitación y recreación, que les 
entregan, además de conocimientos 
y entretención, posibilidades de 
desarrollo integral, fortalecimiento de 
lazos y formación de líderes positivos 
para la comuna.

En 2007 se llevaron a cabo 22  talleres 
gratuitos: computación, yoga, percusión, 
ajedrez, arte y pintura, danza afro y 
folclórica, peluquería, teatro, Kempo 
kárate y música, entre otros.

El financiamiento municipal  del 
programa alcanzó los 38.350.000. 
Participaron 1.200 jóvenes; se 
organizaron 30 salidas a terreno; y 10 
presentaciones artísticas y culturales. 
A los eventos masivos asistieron 3.500 
personas. Entre ellos destaca “Música 
viva en  Lo Barnechea”, que contó con 
un financiamiento de $11.000.000 
provenientes del gobierno regional.

b) Programa de ecoturismo

Dada la privilegiada geografía y 
ecosistema de la comuna, el programa 
de Ecoturismo junto con desarrollar 
un área de inmenso potencial, ofrece 
a los jóvenes –en 2007 participaron 
3.500 -una recreación sana ligada a la 
educación ambiental. Incluso pueden 
obtener un certificado de educadores 
ambientales y trabajar en ello.

El presupuesto anual del programa, de 
$24.000.000, se vio  incrementado 
gracias a aportes y beneficios de 
privados, valorizados en más de 
$25.300.000 ($10.000.000 de la 
minera Anglo American; $10.500.000 
del centro de ski El Colorado; 
$2.500.000 del centro de ski La Parva; 
$1.500.000 de  FEACH; y $800.000 
de otros auspiciadores).

De igual forma, el auspicio de Anglo 
American Chile permitió que, en alianza 
con la corporación “La Montaña”, 
se llevaran a cabo programas de 
educación ambiental que beneficiaron 
a más de 600 niños y jóvenes.

Fuente: COBA

Fuente: COBA

Concierto de Verónica Villarroel.

Programa de ecoturismo.

Programa de formación valórica.

Fuente: SECPLAN
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Por su parte, los seleccionados de escalada de Lo Barnechea lograron el primer, octavo y decimoprimero lugar en el 
ranking nacional de esta actividad en categoría expertos. El competidor más destacado de la comuna, Jesús González 
Abarca, viajó en agosto a Ecuador, al campeonato mundial juvenil de escalada, donde obtuvo la posición nº 16 dentro de 
la clasificación general.

c) Programa de formación valórica

A través del programa se prestó apoyo a jóvenes que presentaban dificultades para desenvolverse y/o relacionarse en su 
medio ambiente social y familiar. Asimismo, la iniciativa tuvo como meta, estimular a las familias de la comuna a asumir 
un rol activo en la prevención de conductas de riesgo de cualquiera de sus miembros, en especial de los hijos.

El financiamiento del programa ascendió a los $ 31.000.000. Hubo 1.500 beneficiarios directos y 6.000 indirectos, 
registrándose 4.390 atenciones psicosociales.

Los apoderados de los jóvenes participantes entregaron un 
aporte de $ 1.500.000.

Centro lector y servicios integrales de información

Es un espacio abierto a la comunidad que promueve, 
especialmente en los niños, el gusto por la lectura y la formación 
de un lector crítico, selectivo y creativo. 

a) Fiesta del libro leído

El 8 y 9 de marzo se llevó a cabo la Fiesta del Libro Leído. En 
la oportunidad se pusieron a la venta libros usados de buena 
calidad a muy bajo costo. 

b) Día internacional del libro

Durante la celebración del día 
internacional del libro, el 27 de abril, se 
presentó la obra infantil Mil grullas, de 
la autora argentina Elsa Bornemann. 
El montaje, auspiciado por Alfaguara 
Infantil y Juvenil, incluyó sombras 
chinescas y la animación de objetos.

c) Capacitación a encargados de 
bibliotecas 

Los encargados de las bibliotecas de 
los campamentos de la Fundación 
Un Techo para Chile tuvieron la 
oportunidad de asistir a una jornada 
de capacitación, realizada el 19 de 
abril. El curso contó con la presencia de 
Isabel Tenhamm, profesora de cuenta-
cuentos e integrante de la agrupación 
Gira Cuentos.

d) Taller de manualidades para 
vacaciones de invierno

Un entretenido taller de manualidades 
organizó el área infantil del Centro-
Lector, en el que pequeños disfrutaron 
creando figuras, juegos y adornos. 
Asistieron 113 niños.

e) Pepe Pelayo visitó colegio de 
Farellones

Una estimulante visita realizó al Colegio 
Farellones, el escritor cubano Pepe 
Pelayo. El autor de El Chupacabras 
de Pirque, Cuentos de Ada y Pepito 
el señor de los chistes, compartió 
una mañana con los alumnos de esta 
alejada localidad, quienes disfrutaron 
de de su lúdica personalidad.

f) Presentación de libro de la 
escritora e ilustradora Marta 
Carrasco

Junto a Ediciones Ekaré, el Centro-
Lector de Lo Barnechea presentó 
el libro “La otra orilla” de la fallecida 

escritora e ilustradora, Marta Carrasco. 
Al evento asistieron importantes 
personalidades del mundo de la 
cultura. 

g) Actividades de extensión del 
bibliobús 

En un espectáculo lleno de magia se 
presentaron Los Grandiosos Barbillas, 
que hicieron gozar a pequeños y no 
tanto, con música en vivo y teatro.  

Marie Christine Reinhardt, cuenta-
cuentos y miembro del comité de 
evaluación de literatura infantil 
del Centro Lector, fue la encarga 
de presentar las entretenidas y 
lúdicas historias, haciendo gala del 
histrionismo que la ha convertido en 
una de las narradoras orales favoritas 
de los niños. Además, en la oportunidad 
los niños participaron en un taller de 
manualidades.

h) Talleres de alfabetización 
digital: éxito de participantes 
durante 2007

Se trata de una actividad que el Centro-
Lector ha procurado especialmente 
potenciar y difundir entre la comunidad 
de Lo Barnechea. En 2007 se 

capacitaron cerca de mil personas en 
los talleres de alfabetización digital.

Proyecto en desarrollo 

Nombre del proyecto
Remodelación y ampliación del 

Centro Lector.

Ubicación Av. Lo Barnechea  Nº 1.174.

Tamaño

200 nuevos metros cuadrados 

y 460 metros cuadrados 

remodelados.

Costo estimado
$240.000.000.

Objetivo

La habilitación de una sala 

de documentación técnica 

y la ampliación de la sala 

de jóvenes permitirá realizar 

nuevos programas. Además, 

se remodelará el edificio en 

general.

Beneficiarios 100 usuarios al año.

Centro de Desarrollo Integral para 
la Familia

El Centro de Desarrollo Integral para la 
Familia fue creado en agosto de 1996 
con el fin de afianzar la fraternidad, 
el amor y la confianza al interior de 
las familias de escasos recursos de 
Lo Barnechea. La Casa de la Familia 
invirtió $94.975.342 durante 2007.

Audiencia de cuenta cuentos del Centro Lector.

Taller de Origami.

Fuente: SECPLAN
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a) Programa de atención al 
maltrato infantil

En el marco del programa, se atendieron 
502 casos de maltrato infantil leve y 
moderado. También, se desarrollaron 
acciones de prevención. Todo por una 
cifra de  $27.848.644.

b) Programa de atención familiar

La iniciativa contempla orientación 
y tratamiento a casos de violencia 
intrafamiliar, problemas de pareja, familias 
disfuncionales, trastornos psiquiátricos, 
sociales y de mediación familiar.

En 2007 se acogieron 427 nuevos 
casos. Entre 1996 y 2007 se han 
atendido 3.525 por un monto de 
$38.207.673.

c) Día del ensueño

Desde 2002 se celebra el día del 
ensueño. Ocasión en que mujeres 
que están pasando por una difícil 
situación familiar, son atendidas con 
cariño en actividades como talleres de 
autoestima, danza y un rico almuerzo. 
Participaron 30 personas.

d) Programa de capacitación 
laboral

Este programa –cuyo costo alcanzó los 
$28.919.07 -fue creado con el fin de 
que padres y madres de las familias 

de la comuna aprendan habilidades 
manuales, artísticas y técnicas, que 
les permitan adquirir un oficio e 
incrementar así sus ingresos familiares, 
además de aumentar su autoestima. 
En 2007 se realizaron 58 cursos y 
talleres, en los que participaron 1.135 
personas. 

e) Microcréditos

Estos microcréditos se financian a 
partir de las donaciones que recauda 
la Agrupación de Amigos del Centro de 
Desarrollo Integral para la Familia en 
los cursos y talleres que se imparten 
durante el año.

A través de éstos, se otorgan 

oportunidades a personas con espíritu 

emprendedor, preferentemente jefas 

de hogar de escasos recursos, para 

que puedan crear sus microempresas.

f) Hogar de niños de 
Lo Barnechea, un nuevo desafío

En la actualidad, los niños y 

adolescentes de escasos recursos 

que son alejados de sus familias por 

los tribunales debido a un maltrato 

reiterado en el seno familiar, deben ser 

trasladados a hogares de menores que 

se encuentran fuera de Lo Barnechea. 

En muchas ocasiones la distancia de 

los lugares en que están ubicados 

estos hogares, dificulta la visita de 

los progenitores a los niños. Además, 

los obliga a asistir a nuevos colegios, 

perdiendo también el contacto con 

sus compañeros y profesores. De igual 

forma, tienen que continuar sus terapias 

psicológicas en otras instancias. Por 

último, es frecuente que los hermanos 

queden separados, porque los hogares 

son para un solo sexo y reciben a niños 

de edades determinadas. 

Frente a esta realidad, la Casa de la 

Familia de la Municipalidad de Lo 

Barnechea se ha propuesto crear 

una aldea infantil en la comuna, que 

acoja a estos  menores para evitar que 

sean totalmente desvinculados de sus 

redes sociales. El objetivo final de este 

proyecto es lograr la reinserción de los 

niños en sus respectivas familias. 

Actualmente, se están estudiando 

actividades para obtener recursos 

económicos que posibiliten la 

construcción del hogar.  Por el 

momento, Carabineros de Chile 

ya traspasó el terreno donde se 

encontraba la antigua subcomisaría 

para su edificación. 

g) Seminario El sentido de ser familia 

Con motivo de la celebración de su 11º aniversario, la Casa de la Familia organizó 
en agosto un seminario que entregó una visión técnica, profesional y ética 
para resguardar y fortalecer los valores al interior de la familia. Asistieron 800 
personas.

Este año el tema fue el sentido de ser familia y como panelistas invitados 
estuvieron el destacado psicólogo Paulo Egenau y el Padre Juan Cristóbal Lira, 
párroco de Santa Rosa de Lo Barnechea. Además, el humorista Coco Legrand, 
contribuyó con su particular análisis de la familia. 

h) Taller de reforzamiento escolar y afectivo

Este programa, que lleva cinco años desarrollándose, nació para entregar 
estrategias, habilidades y técnicas de estudio a los niños que asisten a terapia.

El reforzamiento escolar es complementado con clases de yoga. En ellas, 
aprenden técnicas de relajación y concentración, además de potenciar valores 
como el compañerismo y el respeto.

Proyecto en desarrollo

Nombre del proyecto Ampliación Casa De La Familia.

Ubicación Lastra Nº 14.124.

Tamaño 139,80 metros cuadrados.

Costo estimado 59.000.000.

Objetivo
Generar espacios para el desarrollo de más talleres, baños, y una cocina 

adecuada para el curso de chocolatería y repostería.

Beneficiarios Usuarios de talleres de la Casa Familia.

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Hogar de niños.

Ubicación Av. Lo Barnechea 538 (ex –comisaría).

Tamaño 942 metros cuadrados en una primera etapa.

Costo estimado $484.508.000.

Objetivo

Dar el apoyo necesario al niño para reintegrarlo a su familia natural una vez 

desaparecidas las causales del ingreso. El proyecto contempla casas familiares con 

ocho niños y una tutora, además de espacios de apoyo y recreación, una capilla y 

oficinas administrativas para los diferentes profesionales.

Beneficiarios 24 niños de Lo Barnechea con maltrato  familiar (entre 1 y 18 años).

Fuente: SECPLAN

Fuente: SECPLAN

Jardín infantil de la Casa de la Familia.

Visita de los niños a Bilz y Pap.

Taller de chocolatería.

Coco Legrand, expositor del seminario.

Proyecto hogar de niños.
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Dada la gran relevancia que ha adquirido el tema de seguridad pública, durante 2007 la Municipalidad de Lo Barnechea 

abordó en forma integral esta creciente necesidad de los habitantes de la comuna. Los esfuerzos se concentraron en la  

prevención de actos delictivos; el mejoramiento del espacio público; la implementación de un sistema de control a través 

de televigilancia; y la prevención del abuso de alcohol y uso de drogas, entre otras medidas.

Campaña antidelincuencia
 
En 2007 la campaña antidelincuencia, 
iniciada en agosto del año anterior, 
registró un positivo balance. El robo con 
fuerza disminuyó 3,5 %, y mientras las 
denuncias por delitos de connotación 
social aumentaron en el país 7,2 %, 
en Lo Barnechea sólo subieron 4,7%.

Cámaras de vigilancia conectadas 
a Carabineros
 
Con el propósito de reforzar la vigilancia 
de las calles y el tránsito peatonal se 
instalaron  11 cámaras de seguridad en 
lugares clave de la comuna. El sistema 
de televigilancia funciona las 24 
horas del día, entregando información 
instantánea a una central ubicada en 
la 52ª Comisaría de Carabineros de Lo 
Barnechea. 
 
Los equipos son operados por 
miembros de Seguridad Ciudadana 
con el fin de que Carabineros no 
distraiga personal institucional en las 
tareas de monitoreo.
 
Esta iniciativa significa para la 
Municipalidad una inversión anual de 
$69.188.000.

Mejoramiento de la iluminación 
 
Iluminación y seguridad van de la 
mano. Por eso, durante 2007 se 
colocaron 1.237 nuevas luminarias en 
las calles de la comuna. 
 
La Municipalidad invirtió 
$224.997.000 para mejorar el 
alumbrado público, destinó a su 
mantención $130.449.000 y el 
consumo eléctrico de las luminarias 
alcanzó los $887.504.000.  
 

Inspecciones y emergencias 
 
El Departamento de Emergencia e 
Inspección de la Municipalidad cumple 
un rol clave,  ya que vela por el respeto 
de las disposiciones comunales. Es 
así como durante 2007 efectuó 
1.864 inspecciones relacionadas con 
la ley de tránsito. Asimismo, realizó 
191 fiscalizaciones para verificar el 
cumplimiento de ordenanzas de aseo, 
la ley de renta, permisos de obras y 
ocupaciones de bienes nacionales de 
uso público, entre otras materias.
 
Además, dicha repartición es la 
responsable de atender las situaciones 
de emergencia que aquejan a los 
vecinos. La unidad atendió 669 
situaciones de urgencia.

Incendios 32
Rescates 17
Escapes de gas 45
Caídas de árboles 168
Inundaciones 8
Incendios en vehículos 5
Accidentes de tránsito 153
Accidentes eléctricos 6
Roturas de matrices de agua potable 26
Derrumbes 7
Pastizales 72
Derrames químicos 2
Desbordes de cursos de agua 18
Desbordes de cámaras 45
Otros

Emergencias 2007

Fuente: SEGURIDAD CIUDADANA

Nueva presencia de Investigaciones y más carabineros 
 
En junio de 2007 fue inaugurado el primer cuartel de Investigaciones de Lo Barnechea. De esta forma, se unieron 18 
detectives al combate contra la delincuencia en la comuna. Para facilitar su desempeño se les asignaron tres automóviles, 
dos fueron aportados por la Municipalidad y el otro por la institución policial. 

La Municipalidad invirtió $87.483.000 para habilitar el recinto. El aporte total a Investigaciones fue de $133.092.000.

En tanto, la dotación de Carabineros aumentó en 40 efectivos, a quienes se sumaron 9 perros policiales. Además, se 
agregaron tres nuevos retenes móviles al que existía hasta la fecha. El aporte a la institución  alcanzó los $43.843.000.
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COMUNA

SEGURA

Unidades de Seguridad Ciudadana.

Central de monitoreo del sistema de cámaras de seguridad.
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Rondas a casa recomendadas 12.737
Vigilancia de colegios 1.456
Cooperación con Bomberos 135
Cooperación con Carabineros 1.074
Cooperación con la comunidad 9.687
Cooperación municipal 1.603
Cooperación con el poder Judicial 15
Aviso de animales sueltos en la vía pública 1.039
Activación de alarmas 387
Reclamos de vecinos 570
Ruidos molestos 271
Accidentes de tránsito 202
Otros 303
Total 29.752

Seguridad Ciudadana: un gran aporte a los vecinos 
 
Diariamente, Seguridad Ciudadana representa a la Municipalidad en las calles y barrios, cooperando con la policía en la 
prevención de delitos y aumentando la sensación de seguridad entre los vecinos. Sus patrullas están disponibles las 24 
horas del día, los siete días de la semana, en los 10 cuadrantes de la comuna. De esta manera, recupera los espacios 
públicos para las familias de Lo Barnechea.
 
También, garantiza la calidad de vida de la comunidad, supervisando el cumplimiento de las ordenanzas municipales y 
normas legales.

Señales de tránsito derribadas, escombros y desechos en la vía pública, luminarias 
apagadas de noche o prendidas de día, son parte de los 5.630 problemas que 
detectó gracias a su trabajo de vigilancia permanente. 

En el período de vacaciones de verano fueron encargadas a su cuidado 529 
casas. Ninguna de ellas fue objeto de robo.
 
La central telefónica de Seguridad Ciudadana recibió durante 2007, 71.805 
llamadas.

Procedimientos más recurrentes 
en 2007

Fruto de un convenio de colaboración técnica y financiera entre el Municipio y el Ministerio del Interior, se puso en marcha 
el programa CONACE, que abarcó diversos ámbitos de acción. La Dirección de Desarrollo Comunitario, DIDECO, a través 
del Departamento de Prevención de Alcohol y Drogas, fue la encargada de implementar las actividades que significaron 
una inversión de $49.524.000.

1) Ámbito de gestión 

Cuarta caminata familiar “Lo 
Barnechea, una familia que se 
compromete”

Con motivo del día internacional 
de la prevención, por cuarto año 
consecutivo, la Municipalidad organizó 
esta caminata familiar que congregó a 
alrededor de dos mil personas.

2) Ámbito de prevención laboral
 

Transparencia en diagnóstico a 
funcionarios municipales

Como parte del Programa Trabajar 
con Calidad de Vida de CONACE, a 
fines de  2006 se aplicó una encuesta 

a 220 funcionarios municipales para 
conocer su percepción acerca del 
consumo de alcohol y drogas. 
Los resultados –que les fueron 
informados con total transparencia- 
generaron en ellos gran preocupación 
e interés por el tema. 
 

Fuente: SEGURIDAD CIUDADANA

ACTIVIDADES PARA PREVENIR
EL CONSUMO DEALCOHOL Y DROGAS

Seguridad Ciudadana patrullando las calles de la comuna.

Control de casas encargadas.

Cuarta caminata familiar contra las drogas.

Actividades contra las drogas en Parque Las Rosas.
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Capacitación a líderes 
comunitarios
 
Un total de 39 dirigentes sociales    
de organizaciones comunitarias 
funcionales y territoriales asistieron  a la 
jornada de capacitación: “Elaboración 
y Gestión de Proyectos”, con el fin 
de aprender a diseñar iniciativas de 
prevención. 

5) Ámbito de prevención selectiva
 

Programa psicoeducativo en 
colegios y sectores de la comuna
 
El programa psicoeducativo 
desarrollado por el municipio constó 
de dos instancias. En una de ellas, 
45 jóvenes del sistema escolar de Lo 
Barnechea, tuvieron la oportunidad de 
participar en espacios que impulsan 
al estudiante y su familia a iniciar un 
proceso de rehabilitación y manejo de 
la ansiedad. 
 
En la segunda actividad, se asistió 
a niños y jóvenes en situación de 
vulnerabilidad de los sectores        Juan 
Pablo II, Cerro 18 Norte y Sur, y Ermita 
San Antonio II y III, con el fin de incentivar 
en ellos el desarrollo de habilidades 
sociales. Fueron beneficiadas 380 
familias.

6) Ámbito de prevención familiar
 

Prevenir en familia
 
Se capacitó en prevención familiar a 
18 monitores que trabajaron con 436 
familias de colegios municipales, por 
un monto de $1.450.000.
 

Formación a centros de padres 
 
En dos encuentros dirigidos a Centros 
de Padres de establecimientos 
educacionales de la comuna, se 
trabajaron temáticas relacionadas   
con drogas y jóvenes y asuntos 
organizacionales orientados a este tipo 
de entidades. Asistieron 150 personas.
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3) Ámbito escolar
 

Programas escolares
 
En el ámbito escolar se llevó a cabo 
una serie de programas preventivos 
que significaron una inversión de 
$11.000.000. Participaron 9.321 
menores de edad. Los programas 
fueron:
 
- Programa de prevención temprana 
“En la huerta con mis amigos”. 
- Programa de prevención temprana 
para educación preescolar “En Busca 
del Tesoro”.
- Estrategia de prevención escolar
para alumnos de 1º a 4º básico “Marori 
Tutibu”.
- Estrategia de prevención escolar para 
alumnos de 5º a 8º básico “Quiero 
Ser”.
- Programa de prevención escolar para 
enseñanza media “Yo Decido”. 
 

Red de prevención
 
Desde 2002, los distintos 
establecimientos educacionales de 
la comuna han conformado equipos 
de prevención escolar que han 
formulado proyectos de prevención y 
beneficiado tanto a docentes, como 
paradocentes, alumnos y apoderados. 
Estas iniciativas involucraron a 2.674 
personas y significaron una inversión 
de $12.176.000.

Capacitaciones para prevenir
 
Se capacitó a 140 docentes para que 
estuvieran en condiciones de dictar 
los programas “En la huerta con mis 
amigos” y “En el continuo preventivo 
detección precoz”, entre otros. 

 

4) Ámbito de prevención 
comunitaria

Proyectos comunitarios 

Distintas agrupaciones y organizaciones 
comunitarias postularon al Fondo 
Concursable de Proyectos de 
Prevención 2007, que repartió 
$11.762.000. El monto se distribuyó
entre los 11 proyectos seleccionados, los 
que  beneficiaron a 1.075 personas.

Las iniciativas en competencia debían 
cumplir con los siguientes requisitos: 

1) Entregar a las personas información 
e incentivar en ellas la toma de 
conciencia y el desarrollo de una 
capacidad crítica frente al consumo 
de drogas. 

2) Promover la formación de agentes 
comunitarios en prevención. 

3) Estimular el fortalecimiento de los 
factores protectores y la disminución 
de riesgos relacionados con el 
consumo de alcohol y drogas.

Actividad del CONACE.

Trabajo con los jóvenes.

Trabajo con los escolares.

Trabajo con las familias.

Trabajo con los papás.
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PRESUPUESTO DE INGRESOS DE SALUD
$ 2.663.270.646

394.936.522

1.481.000.000

Facturación de Salud

Otros

Aporte Municipal

787.334.12430%

15%

55%

PRESUPUESTO DE GASTOS DE SALUD
$ 2.536.344.208

80.691.710

765.547.277

Personal

Gastos de Funcionamiento

Inversión

3%

67%

30%

1.690.105.221

Fuente: SECPLAN

COMUNA QUE TE

CUIDA Y

PROTEGE
Salud

La misión asumida por la Municipalidad ha sido brindar una atención integral y de calidad a las familias de la comuna, con 
el fin de lograr una óptima protección de su salud y la prevención de enfermedades. Para esto durante 2007 se invirtieron 
$2.536.344.208.

En la actualidad, 37.000 personas inscritas reciben regularmente atención en salud.

Servicios comunales 

- Centro de Salud General Urbano. Inaugurado el 8 de julio de 2003. 

- Posta de primeros auxilios de Farellones.

- Centro Odontológico Escolar. En convenio con la Corporación Chileno – Alemana de Beneficencia atendió durante cinco 
años a alumnos de colegios municipalizados y particulares subvencionados. El 29 de febrero de 2008 termina este 
convenio y el centro es asumido íntegramente por la Municipalidad.

- Centro comunitario de atención primaria de Cerro 18 norte. Inaugurado en 2006, atiende a los habitantes inscritos 
de ese sector (cerca de 5.000 personas). Fue construido con fondos municipales y ministeriales. El costo total de la 
infraestructura alcanzó los $45.845.335, de los cuales 23%, provino de la Municipalidad. El equipamiento tuvo un costo 
de $12.269.843, de los cuales la Municipalidad aportó 32,8%.

- Existen tres equipos de salud responsables de tres zonas de la comuna, que supervisan a sus familias, entregándoles una 
atención personalizada, haciendo visitas domiciliarias y brindando un cuidado digno a pacientes afectados por cáncer 
terminal u otras patologías invalidantes.

- En el transcurso de 2007, la Municipalidad se adjudicó un segundo Centro Comunitario de Salud Familiar, el que se 
proyecta construir en Ermita de San Antonio.  

Proyecto en desarrollo (CECOF)
Nombre del proyecto Centro Comunitario de Salud Familiar de La Ermita.

Ubicación Calle Emaús Oriente s/n (entre La Ermita I y II).

Tamaño 160 metros cuadrados

Costo estimado $110.000.000.

Objetivo

Brindar atención en salud a la población de La Ermita. 
Contempla tres box de atención y uno de procedimientos,
una sala multiuso, cuatro baños, una sala de espera y una
bodega.

Beneficiarios Población del conjunto de viviendas sociales Ermita de San Antonio I, II y III.

Logros

1.- Reducción en las consultas al SAPU debido a una mejor gestión en la entrega de horas pediátricas diurnas y a la 
ausencia de epidemias de enfermedades respiratorias durante el invierno 2006.

2.- Mantención del número de consultas de adultos al SAPU y aumento de las consultas por morbilidad de adultos durante 
el día. Esto se explica por el perfil de la población de la comuna. 

3.- Incremento significativo de mujeres en edad fértil con papanicolau vigente. La cobertura alcanzó el 77% del grupo y 
superó las metas propuestas por el Ministerio de Salud.

4.- Estabilización de los exámenes de laboratorio después de varios años con importantes aumentos. 

5.- 2.246 exámenes de salud preventivos en población sana. Se superaron las metas fijadas por el Ministerio de Salud.

6.- Estabilización de las consultas de la población trabajadora en horario vespertino.                                          
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Fuente: Departamento de Salud

Fuente: SECPLAN
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Prestaciones en salud  2003 -  2007

2003 2004 2005 2006 2007

Consultas totales 102.082 116.440 107.842 104.478 105.335

Morbilidad SAPU 0-19 años 22.104 22.966 20.523 20.013 19.352

Morbilidad Sapu 20 años y más 26.663 25.378 25.940 25.925 25.839

SAPU 48.767 48.344 46.463 45.938 45.191

Atención médica pediátrica 24.934 24.914 27.931 23.632 23.741

Atención médica adultos 27.140 33.831 33.448 34.908 36.403

Diurnas 52.074 58.745 61.379 58.540 60.144

DSM 8 meses 64 164 192 0 0

DSM 2 meses 0 0 0 340 401

DSM 18 meses 268 238 444 401 352

Población de 20 a 64 años HTA 2.811 2.788 4.284 4.110 4.318

Población de 20 a 64 años DM 673 770 1.068 1.211 1.197

Atención matronas y ginecólogos 15.499 15.582 14.248 14.074 14.254

Atención ginecológica 2.993 4.451 4.627 4.325 3.037

Papanicolau 2.019 2.357 2.676 2.868 2.657

Papanicolau vigente 5.770 5.927 6.465 7.498 8.019

Paternidad responsable 5.675 3.531 6.036 5.406 5.171

Ecografías ginecológicas 1.672 2.495 1.690 2.421 1.371

Atención enfermeras 10.911 11.590 12.997 11.643 8.778

Atención nutricionistas 6.888 8.094 7.694 8.242 5.291

Atención kinesiólogos 7.208 5.782 9.315 7.955 8.175

Atención psiquiatras infantiles 1.739 2.116 1.614 1.669 1.255

Atención psicólogos de niños 1.704 2.360 2.001 1.575 1.654

Atención psicólogos de adultos 1.783 1.838 1.926 1.757 1.779

Atención psicólogos 3.487 4.198 3.927 3.332 3.433

Atenciones dentales (prevención 
y recuperación) 66.466 78.837 69.277 68.648 68.758

C.O.E 9.246 13.774 20.384 22.380 22.971

SAPUDENT y urgencias 5.550 9.818 5.330 10.286 9.519

Altas integrales 963 2.006 4.349 5.164 4.488

Exámenes de laboratorio 79.147 97.984 75.087 81.685 82.977

Intervenciones quirúrgicas 
menores 1.618 1.429 1.175 1.549 1.330

Recetas despachadas 125.320 139.393 107.771 137.969 103.639

Prescripciones 215.556 241.697 189.180 270.478 217.961

Atenciones médicas 163 348 392 298 150

Procesos de enfermería 1126 1.039 781 861 1.157

Kilos de alimentos distribuidos 51.597 48.793 34.734 49.002 51.274

Convenios: 

Atención oftalmológica 766 1.057 882 607 810

Lentes 530 631 315 600 359

Mamografías 587 1.729 784 493 358

Ecotomografías mamarias 215 215 0 0

Radiografías de tórax 540 994 288 840 677

Atención otorrino 495 741 39 0 0

Prótesis dentales 520 520 192 342 315

Examen de salud preventivo 812 1.125 2.316 3.675 2.246

Atención O.I.R.S julio 2003 
/10.552 23.555 16.748 25.110 27.348

Extensión horaria de lunes 
a viernes por médicos y 
odontólogos

13.632 9.301 6.572 10.420 10.130

Extensión horaria sábado por 
médicos y odontólogos 3.295 2.265 2.325 2.990 2.470

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Centro de salud mental.

Ubicación Calle Robles N°13.730 (ex - policlínico).

Tamaño 645,54 metros cuadrados.

Costo estimado $360.000.000.

Objetivo

El proyecto incorpora atención ambulatoria en 
nueve box de atención para adultos, adolescentes 
y niños. Además, realizará capacitaciones a 
través de talleres multifuncionales y tendrá 
una sala con espejo para la observación de 
los pacientes, tanto de profesionales como de 
alumnos en práctica.

Beneficiarios 1.800 pacientes de la comuna .
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Educación

Una educación de calidad y la formación de personas 
integrales han sido los principales objetivos de las 
iniciativas desarrolladas por la Dirección de Educación, 
que en 2007 utilizó con este fin $3.901.790.365.

Población escolar comunal, matrícula y cobertura por dependencia (EDU5)
Distribución de la población escolar municipal por niveles y establecimientos al mes de septiembre de 2007

Establecimientos educacionales
Párvulos

Educ. 
Especial

Básica 1° 
Ciclo

Básica 2° 
Ciclo

Media 
H/C

Media 
T/P

Básica 
adultos Total

1.- Estados Americanos 278 277 555

2.- Diego Aracena A. 45 156 217 127 545

3.- Colegio Diferencial 61 61

4.- Colegio Farellones 10 22 25 57

5.- Fermín Vivaceta 124 79 73 276

6.- Complejo Educacional 342 182 524

7.- Parv. Padre Hurtado 158 158

8.- Colegio San José 58 243 364 153 58 876

Totales 271 61 699 883 746 319 73 3.052

PRESUPUESTO DE INGRESOS DE EDUCACION
$ 4.083.583.745

324.197.841

2.459.000.000

Subvenciones

Otros

Aporte Municipal

32%

8%

60%

1.300.385.904

PRESUPUESTO DE GASTOS DE EDUCACION
$ 3.901.790.365

45.459.9763.444.959.003

Personal

Gastos de Funcionamiento

Inversión

11%

1%88%

411.371.386

Análisis de la calidad de vida de los alumnos de los colegios municipales en 2007

a.) Índice de vulnerabilidad (IVE)

El sistema de medición de la educación de la Junaeb, identifica un conjunto de características que si se presentan 
deficitarias, conducen a un bajo rendimiento escolar y provocan el consiguiente abandono del sistema educacional. Según 
estadísticas oficiales, la población escolar de la comuna registra una mediana vulnerabilidad. 
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San José

Parvulario M.

b.) Alimentación escolar

Cobertura de raciones alimenticias asignadas por la Junaeb

Colegio Matrícula Nivel Raciones %

Estados Americanos 560 Básica 401 71.6

Especial 61 Básica 71 116%

Fermín Vivaceta 276 Básica 84 30.4

Farellones 57 Básica 54 94.7

Farellones 10 Prebásica 10 100

Complejo Educacional 524 Educación media 366 69.8

San José 604 Básica 501 82.9

San José 212 Educación media 109 51.4

San José 55 Prebásica 47 85.4

Parvulario Municipal 158 Prebásica 120 75.9

Diego Aracena 373 Básica 301 80.6

Diego Aracena 45 Prebásica 47 104

Diego Aracena 129 Educación media 50 38.7

Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN

Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN

Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN

Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN

Alumnos del Colegio Diferencial.

Entretenido almuerzo en el Colegio Diferencial.
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c.) Programa de salud del estudiante 2007

Es coordinado por el Departamento de Educación y financiado por la Junaeb. Beneficia a los estudiantes de colegios 
municipales y subvencionados de la comuna.

Número de alumnos pesquisados por profesor

Cursos Matrícula Daño visual Daño auditivo

Prekinder 129 9 15

Kinder 497 35 61

1º básico 511 63 511

2º básico 470 17 48

3º básico 546 52 54

4º básico 533 49 55

5º básico 558 50 *

6º básico 591 54 1

7º básico 551 33 *

8º básico 568 20 *

Escuela 

Especializada 81 - -

Total 5035 383 744

* En estos niveles no se pesquisa porque no están 

incluidos en el PSE de la Junaeb.

Beneficios del programa

Visión Audición Postural

315 lentes ópticos 4 audífonos 18 kinesiterapias

10 lentes de contacto 201 audiometrías 70 radiografías

14 estudios de estrabismo 340 impedanciometrías 7 corsés

32 ejercicios ortócticos 180 tratamientos farmacológicos -

d.) Diagnóstico de obesidad 

prebásica

El siguiente gráfico representa la prevalencia de obesidad en una muestra de 580 alumnos de prebásica de los colegios 
municipales. Quienes presentan este problema son pesquisados por la Dirección de Educación de la Municipalidad y 
derivados al Centro de Salud Comunal.
 

Normal

Sobrepeso

Obeso

Bajopeso

52%

15%

4%

29%

El programa intersectorial (DEM, Centro de salud y Deportes municipal) de psicomotricidad y prevención de la obesidad 
benefició a 120 alumnos del Parvulario Municipal y jardines infantiles, a través de cuatro horas semanales de actividad 
sicomotora, diagnóstico de peso y talla y talleres de alimentación saludable para apoderados y niños.

Logros 2007 del Centro de apoyo 
educacional

Se ampliaron sus dependencias, para lo 
cual se destinaron $15.420.432.

- Área clínico educacional 
Atendió a 675 alumnos.
Consultas más frecuentes: psicológicas, 
social, siquiátricas y psicopedagógicas.
Promedio de intervenciones: 10 por 
alumno.

- Área de apoyo a los procesos educativos
Realizó talleres de autocuidado, 
resolución de conflictos y trabajo en 
equipo.
Beneficiarios: docentes y no docentes 
de los colegios Diego Aracena, San 
José, Estados Americanos, Complejo 
Educacional y Parvulario Municipal.

Programa habilidades para la vida, 
auspiciado por Junaeb

Objetivo: prevención de patologías de 
salud mental.
Colegios participantes: Diego Aracena, 

San José, Estados Americanos, San 
Juan de Kronstad y Betterland.
Beneficiarios: 1.007 alumnos de 
entre prekinder y 4º básico, su 
entorno familiar y personal de los 
establecimientos educacionales. 

Talleres extraescolares 2007

Los talleres extraescolares 2007 se 
dictaron tanto en establecimientos 
educacionales como en sedes externas 
mediante convenios. Hubo 847 
participantes directos en cuatro áreas 
diferentes: artístico cultural (guitarra, 
teatro escolar, instrumental, folclor y 
artes pláticas); deportes y educación 
física (ajedrez, tenis, tenis de mesa, 
gimnasia artística, minivoleybol, ski, 
fútbol masculino, básquetbol, voleibol, 
karate y escalada); científico técnica 
(computación); y cívico social (Roble 
Joven, mediación y grupo Scout).

Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN

Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN

Alumnos del Colegio San José de Lo Barnechea.

Taller de música.

La Sra. Alcaldesa en entrega de equipamiento deportivo.
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Eventos, competencias y actividades recreativas 2007

Juegos escolares comunales. Es un proyecto desarrollado en conjunto con Dideco, que contempló campeonatos durante la 
semana y los sábados, donde participaron alumnos de colegios municipales, particulares subvencionados y particulares de Lo 
Barnechea.

Torneos deportivos
Disciplinas Colegios participantes Número de participantes

Fútbol 6 116 

Ajedrez 5 204 

Básquetbol 3 78 

Voleibol 2 56 

Encuentro comunal de cueca. Participaron 130 alumnos de educación básica, 46 de educación media y 70 de prebásica. 
Asistieron 900 personas integrantes de las comunidades educativas de los colegios: apoderados, profesores y familias.

Interescolar de ski 2007. Fue organizado por el Colegio Farellones y el DEM. Participaron 140 alumnos de colegios 
particulares del área metropolitana.

Encuentro comunal de teatro de Lo Barnechea. Participaron 120 alumnos de colegios municipales, particulares 
subvencionados y particulares de la comuna. Asistieron 400 personas.

Encuentro escolar de tenis (un campeonato por semestre). Participaron 90 alumnos de colegios municipales 
integrantes del taller de tenis escolar. 

Encuentro escolar de minitenis. Fue organizado por la Fundación Jaime Fillol y la DEM de Lo Barnechea. Participaron 
alumnos de 4°, 5° y 6° básico de colegios municipales.

Visitas guiadas bosques de Santiago Beneficiarios: 498 alumnos de 1° a 4° medio.

Desayunos Gatsby. Beneficiarios: 550 alumnos premiados por asistencia.

Mañana entretenida en el Chuck & Cheese. Beneficiarios: 1.430 alumnos premiados por asistencia.

Conciertos, salidas a teatro y circos. Beneficiarios: 1.600 alumnos.

Donaciones y actividades con privados

CCU. A través de la Ley de Donaciones, entregó $8.300.000 en implementos deportivos. 

Minera Anglo American. Donó $58.000.000 para financiar el proyecto Comunidad virtual de aprendizaje, que durante 
tres años capacitará a directivos y docentes de los ocho colegios municipales de Lo Barnechea.

Falabella. Realizó una donación de $2.650.726 para la pintura de camarines del colegio San José, la confección de rejas 
con puerta y la instalación de once focos murales en el patio principal del establecimiento, entre otros.

Personas particulares entregaron al Colegio Farellones, $570.000 para la compra de impresoras, dos computadores y teclados.

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Sala cuna y jardín infantil Ermita de San Antonio.

Ubicación Monseñor Escrivá de Balaguer Nº 14000.

Tamaño Aprox. 400 metros cuadrados.

Costo estimado $200.000.000.

Objetivo Dar solución al déficit de salas cuna y parvularios existente en el sector.

Beneficiarios
104 niños (40 lactantes y 64 párvulos) y sus familias de la población Ermita de 
San Antonio de Lo Barnechea.

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Reposición parvulario municipal Padre Alberto Hurtado.

Ubicación Cuatro vientos Nº 13700.

Tamaño 1021.65 metros cuadrados.

Costo estimado $452.313.502.

Objetivo
Aumentar las matrículas en los niveles de párvulo y generar una sala cuna 
municipal.

Beneficiarios
210 niños en jornada completa (transición 1 y transición 2) y 20 lactantes nivel 
sala cuna para familias de distintos puntos de la comuna.

Proyecto en desarrollo

Nombre del proyecto
Mejoramiento servicios higiénicos y otras obras en el Complejo Educacional 
Eduardo Cueva Valdés.

Ubicación Álvarez N°14.053 .

Tamaño 681,27 metros cuadrados.

Costo estimado $60.000.000.

Objetivo Mejorar las condiciones de habitabilidad de la comunidad del establecimiento.

Beneficiarios Comunidad educacional del establecimiento.

Proyecto en desarrollo
Nombre del proyecto Remodelación y ampliación Colegio Diferencial.

Ubicación Calle El Gabino Nº 13.770.

Tamaño 1.400 metros cuadrados nuevos y 200 metros cuadrados remodelados.

Costo estimado $745.000.000 en construcción y $74.000.000 en equipamiento.

Objetivo Cobertura de la demanda educacional diferenciada.

Beneficiarios 112 alumnos.

Fuente: DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN

Taller de tenis.

Remodelación y Ampliación colegio diferencial

46 47



M u n i c i p a l i d a d  d e  L o  B a r n e c h e a M u n i c i p a l i d a d  d e  L o  B a r n e c h e a

PLAN ESTRATÉGICO

CONTROL
CONVENIOS

FINANZAS Y

Plan estratégico

La familia es el eje central de la estrategia 
de trabajo de la Municipalidad de Lo 
Barnechea, pues es ella la principal 
fuente de felicidad de las personas y 
su protección garantiza el desarrollo 
económico, social y cultural de los 
miembros de la comunidad. La misión 
y visión del municipio nacen de esta 
concepción.

Misión: ser la mejor y más eficiente 
gestora y promotora del desarrollo de 
los vecinos,  fortaleciendo la familia 
y atendiendo las necesidades de las 
diversas zonas del territorio de la 
comuna.

Visión: convertir a la comuna de Lo 
Barnechea en un territorio donde 
convivan armónica y solidariamente 
todos sus habitantes, se integre la 
modernidad con la tradición y se 
preserve el patrimonio natural y 
cultural. 

A partir de estos conceptos se han 
fijado los objetivos en torno a los 
cuales ha trabajado el municipio. Éstos 
son:

1.) Consolidar el rol residencial y 
turístico de la comuna de un modo 
ambientalmente sustentable.
1.1) Completar y mejorar la normativa 
urbana bajo la cota mil y definir un plan 
regulador para el sector cordillera.

1.2) Completar la vialidad estructurante 
de la comuna en conformidad con el 
plan estratégico de obras viales.
1.3) Impulsar el desarrollo turístico de 
la comuna.
1.4) Superar el déficit de viviendas 
sociales.
1.5) Diseñar un plan medioambiental 
estratégico.
2.)  Mejorar la calidad de vida de 
los vecinos.
2.1)  Mejorar la infraestructura 
educacional general y preescolar.
2.2)  Promover y fomentar 
actividades recreativas y la práctica 
deportiva. 
2.3)  Fortalecer el plan de seguridad 
ciudadana. 
2.4)  Incrementar la oferta cultural 
y preservar el patrimonio cultural y 
natural de la comuna.
2.5)  Generar políticas de 
promoción de la microempresa y 
acciones tendientes a la creación de 
empleos productivos.
2.6)  Incrementar y mejorar las 
prestaciones sociales dirigidas a los 
sectores medios, medios-bajos y 
bajos.
2.7)  Concebir una política 
intersectorial de promoción de la vida 
saludable.
2.8)  Estimular la formación y 
participación de líderes positivos 
juveniles.

3)  Lograr un municipio eficiente.
3.1) Avanzar en la modernización 
y tecnologización municipal con el fin 
de mejorar la calidad del servicio.
3.2) Contar con personal 
capacitado y comprometido con los 
desafíos del municipio.
3.3) Aumentar las acciones que 
canalicen la participación comunitaria.
3.4) Promover los canales de 
comunicación y coordinación entre los 
funcionarios.
3.5) Avanzar en un sistema 
de control de gestión de metas y 
programas.
3.6) Fortalecer una cultura de uso 
racional de los recursos.
3.7) Fomentar la participación 
del sector privado y la captación de 
recursos externos.
3.8) Generar una política 
comunicacional eficaz.

Para el cumplimiento de estos objetivos 
ha sido necesaria la participación de 
tres actores: una comunidad activa, 
participativa y fiscalizadora de la 
acción municipal; un sector privado 
generoso, pujante y colaborador con 
los objetivos públicos y privados; y un 
gobierno central justo y respetuoso 
del modelo de desarrollo de nuestros 
habitantes.

Oficina de atención al vecino 

Esta unidad municipal es la puerta de entrada a las inquietudes y consultas de los vecinos. Su misión es canalizar sus 
problemáticas y monitorear la entrega de respuestas. 

Durante 2007 la oficina atendió 1.020 requerimientos y concedió 204 audiencias.

Gestión de control interno

La Contraloría Municipal se encarga de verificar la legalidad y juridicidad de los actos de la administración municipal.

Durante 2007 la unidad realizó las siguientes tareas de fiscalización:

Se auditaron los contratos de mantención de las áreas verdes, aseo de dependencias municipales, arriendo de vehículos 
de Seguridad Ciudadana y suministro de energía eléctrica. Cada auditoria informó sobre la elaboración de las bases, el 
llamado de licitación, la adjudicación, el desarrollo del contrato y estados de pago. En varias oportunidades se detectaron 
falencias que permitieron mejorar los servicios.
Se efectuó un control a las organizaciones que recibieron subvenciones municipales, fiscalizándose las rendiciones 
trimestrales y visitándolas para determinar si efectivamente estaban invirtiendo en aquello para lo cual habían solicitado 
los recursos.
En materia de gestión operativa interna, se auditaron trámites municipales y diferentes unidades. Se auditó: el contrato de 
prestación de servicios del banco BCI, un inventario aleatorio de los bienes de la bodega municipal, el registro de asistencia 
de la delegación Farellones, la ordenanza de esquí, los permisos de edificación de 2006 y el consumo de materiales de 
oficina.

Observaciones de la Contraloría General de la República

La Dirección de Tránsito tomó conocimiento de las observaciones formuladas por la Contraloría General de la República 
respecto del proceso de renovación de permisos de circulación del año 2006 y dio respuesta y cumplimiento a las 
indicaciones. 

Finanzas municipales 

La Ley Nº 19.886 de bases sobre Contratos Administrativos de Suministro y Prestación de Servicios obliga a las 
municipalidades a efectuar sus compras y contrataciones de servicios por medio del Sistema de Compras Públicas. En 
el portal www.chilecompra.cl cualquier ciudadano puede encontrar la totalidad de las adquisiciones efectuadas por la 
Municipalidad.

Durante 2007 la Municipalidad licitó adquisiciones por $ 2.877.530.413.
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PRESUPUESTO DE INGRESOS MUNICIPALES 2007

PRESUPUESTO DE INGRESOS MUNICIPALES

Ingresos de Operación

Transferencias y Operaciones Años Anteriores

Otros ingresos

91%

1.529.047.409

8%1%

183.955.435

18.547.374.255

PRESUPUESTO DE GASTOS MUNICIPALES

23%

297.072.943

1.538.946.045

4.637.768.043

Gastos en Personal
Servicios a la Comunidad
Transferencias al S.Público

Bienes y Servicios de Consumo Interno
Transferencias al S. Privado
Inversión Real

Otros

7%

14%

1%

8%

33%

14%

1.431.862.838

2.900.939.464

6.650.453.802

2.802.534.447

Ingresos de operación 18.547.374.255

Rentas de inversión 53.357.633

Otros ingresos propios 9.648.459.023

Contribuciones municipales 6.129.666.948

Derechos municipales 2.715.890.651

Transferencias 133.864.945

De otras entidades públicas. 133.864.945

Otros ingresos 1.529.047.409

Fondos de terceros 51.393.611

Participación FCM Art. 38 809.487.723

Otros ingresos 668.166.075

Operaciones años anteriores 50.090.490

Operaciones años anteriores 50.090.490

Gastos en personal 2.900.939.464

Bienes y servicios de consumo 6.069.630.881

Bienes y servicios de consumo interno 1.431.862.838

Textiles, vestuarios y calzado 6.395.595

Combustibles y lubricantes 92.303.040

Materiales de uso y consumo 

corriente 99.304.464

Mantenimiento y reparaciones 108.761.422

 TOTAL 20.260.377.099

PRESUPUESTO DE INGRESOS MUNICIPALES

Ingresos de Operación

Transferencias y Operaciones Años Anteriores

Otros ingresos

91%

1.529.047.409

8%1%

183.955.435

18.547.374.255

PRESUPUESTO DE GASTOS MUNICIPALES

23%

297.072.943

1.538.946.045

4.637.768.043

Gastos en Personal
Servicios a la Comunidad
Transferencias al S.Público

Bienes y Servicios de Consumo Interno
Transferencias al S. Privado
Inversión Real

Otros

7%

14%

1%

8%

33%

14%

1.431.862.838

2.900.939.464

6.650.453.802

2.802.534.447

PRESUPUESTO DE GASTOS MUNICIPALES 2007

 TOTAL 20.259.577.582

Consumos básicos 283.402.202

Servicios generales 739.735.512

Estudios e investigación 4.850.000

Gastos en computación 97.110.603

Servicios a la comunidad 4.637.768.043

Consumo de alumbrado público 972.330.633

Consumo de agua 32.626.029

Servicio de aseo 1.686.900.028

Mantención de parques y jardines 1.652.885.487

Mantención de alumbrado público 130.449.068

Mantención de semáforos 46.627.438

Mantención de señalización de tránsito 81.448.992

Transferencias corrientes 9.452.988.249

Transferencias al sistema privado 2.802.534.447

Devoluciones 138.798.209

Fondo de emergencia 343.499.895

Educación personas jurídicas privadas 237.922.373

Salud personas jurídicas privadas 26.345.138

Otras personas jurídicas privadas 355.720.384

Salas cunas y/o jardines infantiles 50.520.326

Voluntariado 68.616.039

Programas sociales 1.058.162.408

Programas culturales 53.868.911

Asistencia social 244.724.683

Programas deportivos 72.947.512

Organizaciones comunitarias 32.293.139

Registro multas no pagadas 4.354.637

Otras 114.760.793

Transferencias al sistema público 6.650.453.802

Educación 2.459.000.000

Salud 1.481.000.000

Otros organismos públicos 260.196.297

FCM 2.409.690.490

ACHM 5.530.722

Municipalidad beneficios multas no pagadas 137.356

A municipalidades de otros JPL 34.898.937

Inversión real 1.538.946.045

Inversión para funcionamiento 351.626.559

Vehículos 66.123.143

Terrenos y edificios 46.934.846

Estudios para inversiones 16.317.392

Inversión en informática 52.254.536

Inversión Región Metropolitana 1.005.689.569

Otros 297.072.943

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.
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PRESUPUESTO DE INGRESOS SALUD 2007

 TOTAL 2.663.270.646

Facturación de salud 787.334.124

Otros 394.936.522

Aporte municipal 1.481.000.000

PRESUPUESTO DE GASTOS SALUD 2007

 TOTAL  2.536.344.208

Personal 1.690.105.221

Gastos de funcionamiento 765.547.277

Inversión 80.691.710

PRESUPUESTO DE INGRESOS EDUCACIÓN 2007

 TOTAL 4.083.583.745

Subvenciones 1.300.385.904

Otros 324.197.841

Aporte municipal 2.459.000.000

PRESUPUESTO DE GASTOS EDUCACIÓN 2007

 TOTAL 3.901.790.365

Personal 3.444.959.003

Gastos de funcionamiento 411.371.386

Inversión 45.459.976

Estados financieros básicos Municipalidad

Sumas Saldos Balance General Estado de Resultado

Débitos Créditos Deudor Acreedor Activo Pasivo Déficit Superávit

Ingresos de 
operación 18.547.374.255 18.547.374.255 0 0 0 0 0 0

Transferencias 133.864.945 133.864.945 0 0 0 0 0 0

Otros ingresos 1.529.047.409 1.529.047.409 0 0 0 0 0 0

Operaciones años 
anteriores 50.090.490 50.090.490 0 0 0 0 0

Gastos en personal 2.854.424.044 2.854.424.044 0 0 0 0 0 0

Bienes y servicios 
de consumo 6.081.674.671 6.081.674.671 0 0 0 0 0 0

Prestaciones 
previsionales 34.471.630 34.471.630 0 0 0 0 0 0

Transferencias 
corrientes 9.452.988.249 9.452.988.249 0 0 0 0 0 0

Inversión real 1.538.946.045 1.538.946.046 0 1 0 1 0 0

Operaciones años anteriores 165.038.260 165.038.260 0 0 0

Otros compromisos pendientes 132.034.683 132.034.683 0 0 0 0 0 0

Disponibilidad de 
moneda nacional 67.158.575.772 64.463.224.691 2.695.351.081 2.695.351.081 0 0 0

Disponibilidad de 
moneda nacional 81.937 0 81.937 81.937 0 0 0

Fondos para enterar FCM 2.409.690.490 2.409.690.490 0 0 0 0 0 0

Actualización de 
obligaciones y patrimonio 1.573.409.225 0 1.573.409.225 0 0 0 1.573.409.225 0

Gastos de gestión 18.342.750.543 401.696.561 17.941.053.982 0 0 0 17.941.053.982 0

Deudores por 
rendir cuentas 1.821.426.193 1.145.989.696 675.436.497 0 675.436.497 0 0 0

Anticipos a terceros 30.693.240 26.233.360 4.459.880 0 4.459.880 0 0 0

Otros deudores financieros 27.701.498 14.154.572 13.546.926 0 13.546.926 0 0 0

Inversiones en 
Departamentos. Rem Tem. 9.900.000.000 9.900.000.000 0 0 0 0 0

Préstamos al sector privado 49.134.695 0 49.134.695 0 49.134.695 0 0 0

Edificaciones 2.616.580.143 0 2.616.580.143 0 2.616.580.143 0 0 0

Maquinarias 51.964.994 0 51.964.994 0 51.964.994 0 0 0

Instalaciones 148.719.867 0 148.719.867 0 148.719.867 0 0 0

Máquinas de 
oficinas y equipos técnicos 1.216.932.965 0 1.216.932.965 0 1.216.932.965 0 0 0

Vehículos terrestres 463.717.664 0 463.717.664 0 463.717.664 0 0 0

Vehículos terrestres 3.485.882 0 3.485.882 0 3.485.882 0 0 0

Muebles y enseres 238.083.606 346.290 237.737.316 0 237.737.316 0 0 0

Herramientas 134.534 0 134.534 0 134.534 0 0 0

Obras de infraestructura 14.603.742.779 0 14.603.742.779 0 14.603.742.779 0 0 0

Terrenos 297.771.803 0 297.771.803 0 297.771.803 0 0 0

Depreciaciones acumuladas 0 1.465.300.613 0 1.465.300.613 0 1.465.300.613 0 0

Actualización de bienes 0 321.675.314 0 321.675.314 0 0 0 321.675.314

Ingresos de gestión 61.390.926 17.865.555.020 0 17.804.164.094 0 0 17.804.164.094

Cuentas por pagar 
gastos del  presupuesto 170.149.245 170.149.245 0 0 0 0 0 0

Deudas personal 
pago previsional 3.805.723.198 3.813.299.606 0 7.576.408 0 7.576.408 0 0

Administración de fondos 157.923.738 227.788.285 0 69.864.547 0 69.864.547 0 0

Otras obligaciones financieras 672.453.362 761.592.502 0 89.139.140 0 89.139.140 0 0

Aplicación de fondos en 
administración 164.422.459 164.268.459 154.000 154.000 0 0 0

Obligaciones por aporte 
a FCM 2.416.822.964 2.416.822.964 0 0 0 0 0 0

Reservas por actualizaciones 0 3.161.959.105 0 3.161.959.105 0 3.161.959.105 0 0

Patrimonio 1.887.554 19.675.624.502 0 19.673.736.948 0 19.673.736.948 0 0

0

Sumas 168.925.325.957 168.925.325.957 42.593.416.170 42.593.416.170 23.078.952.963 24.467.576.762 19.514.463.207 18.125.839.408

Resultado 0 0 0 0 1.388.623.799 0 0 1.388.623.799

Sumas iguales 168.925.325.957 168.925.325.957 42.593.416.170 42.593.416.170 24.467.576.762 24.467.576.762 19.514.463.207 19.514.463.207

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.
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Estados financieros básicos salud

Sumas Saldos Balance General Estado de Resultado

Débitos Créditos Deudor Acreedor Activo Pasivo Déficit Superávit

Ingresos de operación 832.989.123 832.989.123 0 0

Transferencias 1.830.281.523 1.830.281.523 0 0

Gastos en personal 1.690.105.221 1.690.105.221 0 0

Gastos de funcionamiento 765.547.277 771.310.923 0 5.763.646 5.763.646

Inversión real 80.691.710 83.263.821 0 2.572.111 2.572.111

Disponibilidad moneda nacional 7.541.417.070 7.090.759.882 450.657.188 0 450.657.188

Obligación y patrimonio 40.334.180 0 40.334.180 0 40.334.180

Gastos de gestión 2.562.048.692 272.567.971 2.289.480.721 0 2.289.480.721

Anticipos a terceros 8.316.336 4.833.952 3.482.384 0 3.482.384

Inversiones en acciones 664.076 0 664.076 0 664.076

Máquinas de oficina y equipos 

técnicos 536.884.299 79.686 536.804.613 0 536.804.613

Muebles y enseres 104.965.741 0 104.965.741 0 104.965.741

Herramientas 57.533 0 57.533 0 57.533

Depreciación acumulada 0 169.528.626 0 169.528.626 169.528.626

Actualización de bienes de uso 0 42.898.844 0 42.898.844 42.898.844

Ingresos de gestión 211.756 2.413.433.452 0 2.413.221.696 2.413.221.696

Cuentas por pagar gastos 

presupuesto 15.463.357 15.463.357 0 0

Deudas personal pago 

previsional 1.874.542.182 1.874.211.341 330.841 0 330.841

Administración de fondos 51.186.658 257.229.869 0 206.043.211 206.043.211

Otras obligaciones. financieras 109.772.717 111.131.196 0 1.358.479 1.358.479

Aplicación de fondos en 

administración 50.644.785 50.644.785 0 0 0

Reservas por actualizaciones 0 101.248.823 0 101.248.823 101.248.823

Patrimonio 319.422.247 803.564.088 0 484.141.841 484.141.841

Sumas 18.415.546.483 18.415.546.483 3.426.777.277 3.426.777.277 1.096.962.376 970.656.737 2.329.814.901 2.456.120.540

Resultado 0 0 0 126.305.639 126.305.639 0

Sumas iguales 18.415.546.483 18.415.546.483 3.426.777.277 3.426.777.277 1.096.962.376 1.096.962.376 2.456.120.540 2.456.120.540

Estados financieros básicos educación

Sumas Saldos Balance General Estado de Resultado

Débitos Créditos Deudor Acreedor Activo Pasivo Déficit Superávit

Ingresos de operación 1.420.572.978 1.420.572.978

Transferencias 2.657.240.767 2.657.240.767

Transferencias 5.770.000 5.770.000

Gastos en personal 3.444.959.003 3.444.959.003

Gastos de funcionamiento 411.371.386 411.371.387 1 1

Inversión real 45.459.976 45.459.976

Disponibilidad moneda nacional 11.726.221.213 11.364.613.580 361.607.633 361.607.633 53.441.094

Obligación y patrimonio 53.441.094 0 53.441.094 0 3.914.484.967

Gastos de gestión 3.917.493.697 3.008.730 3.914.484.967 0

Anticipos a terceros 15.301.819 7.701.698 7.600.121 7.600.121

Otros deudores financieros 217.276 217.276 217.276

Edificaciones 148.972.502 148.972.502 148.972.502

Instalaciones 58.534.685 58.534.685 58.534.685

Máquinas de oficinas y equipos técnicos 391.683.593 391.683.593 391.683.593

Vehículos terrestres 47.414.647 47.414.647 47.414.647

Muebles y enseres 218.264.370 218.264.370 218.264.370

Herramientas 4.724.573 4.724.573 4.724.573

Depreciación acumulada 0 267.865.605 267.865.605 267.865.605

Actualización de bienes de uso 0 59.703.227 59.703.227 0 59.703.227

Ingresos de gestión 1.055.838 4.084.639.583 4.083.583.745 0 4.083.583.745

Cuentas por pagar gastos presupuesto 3.365.973 3.365.973 0 0

Deudas personal pago previsional 3.512.777.165 3.514.797.774 2.020.609 2.020.609

Administración de fondos 11.869.101 27.086.659 15.217.558 15.217.558

Otras obligaciones financieras 66.218.498 69.155.168 2.936.670 2.936.670

Aplicación de fondos en administración 11.383.868 11.383.868 0 0

Reservas por actualizaciones 0 144.312.071 144.312.071 144.312.071

Patrimonio 592.106.216 1.223.412.191 631.305.975 631.305.975

Sumas 28.766.420.238 28.766.420.238 5.206.945.461 5.206.945.461 1.239.019.400 1.063.658.489 3.967.926.061 4.143.286.972

Resultado 175.360.911 175.360.911

Sumas iguales 28.766.420.238 28.766.420.238 5.206.945.461 5.206.945.461 1.239.019.400 1.239.019.400 4.143.286.972 4.143.286.972

Dictámenes de la Contraloría General de la República

1) N° 36965, con fecha 17 de agosto 2007. El Sr. Bezanilla Saavedra solicita a la Contraloría General de la República 
que declare la ilegalidad de la aprobación del anteproyecto de edificación y de su correspondiente permiso, los cuales 
emanaron de la Dirección de Obras Municipales. El organismo contralor establece que la materia se encuentra en sede 
jurisdiccional, por lo que se abstiene de emitir pronunciamiento. Abstención por asunto sometido a conocimiento de los 
Tribunales de Justicia.

2) N° 011750, con fecha 15 de marzo 2007. Atiende la presentación del Sr. Patricio Ahumada Bustos, quien solicita un 
pronunciamiento que determine a quién corresponde asumir la presidencia de la Junta Calificadora de la Municipalidad 
de Lo Barnechea.

3) N° 14427, con fecha 02 de abril 2007. Atiende presentación de la Sra. Ana María Escudero Alvarado, quien solicita 
un pronunciamiento respecto de la existencia de múltiples construcciones ejecutadas por un tercero en la ribera norte del 
río Mapocho.

4) N° 20082, con fecha 08 de mayo 2007. Acerca de los Derechos Municipales cobrados por concepto de publicidad 
instalada en propiedad particular. La Asociación Chilena de Municipalidades solicitó un pronunciamiento sobre el dictamen 
N°19.243 de 2006, que interpretó la modificación de la Ley 20.033 y que introdujo el artículo 41 N° 5 del Decreto Ley N° 
3.063 sobre derechos de publicidad. La Contraloría General de la República indicó que las municipalidades deben acceder 
a la devolución de los dineros pagados por las empresas que instalaron publicidad en terrenos particulares.

5) Nº 43724, con fecha 27 de julio 2007. Indica la obligatoriedad de contar con el informe favorable de un revisor 
independiente para los permisos y recepciones definitivas relativas a edificios públicos respecto de las materias que la 
ordenanza señala.

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.

Fuente: Dirección de Administración y Finanzas.
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